

La mujer como coadyuvante de la extensión del Reino de Dios

Sheila Liñán Torres

Fernando Abilio Mosquera Brand, Ph.D

Fundación Universitaria Seminario Bíblico de Colombia

Facultad de Teología

Medellín, Mayo de 2017

Contenido

Introducción	4
Capítulo I el rol de la mujer en la revelación bíblica	6
Algunas mujeres en el Antiguo Testamento	6
A. Sara: ¿seré parte del plan de Dios? (Gn 12-18)	6
B. Sifrá y Puá, las parteras de las hebreas	9
C. Débora una mujer guerrera, jueza y profetisa	11
D. La reina Ester y su gestión salvífica.	14
Algunas mujeres en el Nuevo Testamento	18
- Las mujeres en el ministerio de Jesús	18
E. Marta y María	18
F. La mujer samaritana	20
Las mujeres en la iglesia primitiva	23
A. Líderes, diaconizas misioneras de la iglesia primitiva	23
B. El apóstol Pablo y su restricción a la mujer en la iglesia	27
I. 1 Corintios 14:34.	27
II. 1 Timoteo 2:11-12	29
CAPÍTULO II Aportes de algunas mujeres en la historia en los últimos siglos	31
Mujeres en la historia	31
A. Madre Teresa de Calcuta	31
B. Aimee Semple McPherson	36
C. Elsa Tamez	38
D. María Pilar de Aquino	39
Entrevistas a mujeres contemporáneas	40

1. Pregunta: el aporte de la mujer a la iglesia en Colombia	44
2. Pregunta: Florecimiento de la mujer	46
3. Pregunta: Argumentos en contra del ministerio de la mujer	49
4. Pregunta: Mecanismos de estímulo	50
CAPÍTULO III Proyecto: inclusión de damas en el sagrado ministerio	54
Objetivo	54
Justificación	54
Introducción	54
Delimitación del problema	56
Marco metodológico	56
Tipos de acción	57
Etapas del proyecto	57
Factibilidad	58
Desarrollo de las etapas del proyecto	58
Conclusiones	62
Referencias	65

Resumen

Palabras clave: rol, mujer, ministerio, coadyuvante, extensión y Reino de Dios.

En esta investigación se estudia el ministerio que ejerce la mujer en la revelación bíblica, en los siglos pasados y en la actualidad, encontrando el aporte relevante que ha hecho la mujer a la iglesia y la sociedad. Tal estudio se llevó a cabo con el fin de presentar una propuesta sostenible a la denominación IBM, donde la mujer sea incluida como parte del sagrado ministerio y pueda ejercer sus dones de manera preponderante, responsable y remunerada.

La metodología utilizada para este trabajo de grado armoniza la investigación bibliográfica con entrevistas. Con esta investigación se pudo hallar que las Sagradas Escrituras proporcionan un acercamiento al ministerio de la mujer donde este es dignificado, honrado y tenido en alta estima por el Creador de la vida. También se puede vislumbrar que la mujer en la historia ha hecho grandes aportes al interior y fuera de la iglesia. Como conclusiones se puede contemplar que la mujer es comisionada por Dios para la extensión de su Reino en la tierra y que es posible que la denominación IBM haga parte del desarrollo ministerial de la mujer.

Introducción

A lo largo y ancho de la historia se ha presentado una especie de injusta e innecesaria tensión entre varón y hembra, en lo relacionado al papel que la mujer debe desempeñar en la sociedad. Parece ser que en la antigüedad tal tensión no existía, toda vez que la mujer asumía resignadamente el rol que se le había adjudicado. A partir de los albores del siglo XX la tensión comenzó a evidenciarse, la cual llega a niveles altos a partir de la década de los 70s. En la medida que la mujer va tomando conciencia de su verdadero significado y misión, la tensión se va haciendo más fuerte.

En este trabajo se expondrá el papel que la mujer ha jugado no sólo en la historia bíblica, sino el papel hodierno de la mujer en el sector eclesial y social. La mujer ha sido menoscabada a lo largo de los años por una sociedad predominada por el machismo. Algunas denominaciones no se han quedado atrás y han impedido el desarrollo del ministerio de la mujer en medio de la comunidad. Por ello es importante observar algunas mujeres en la Biblia que fueron líderes importantes o que ejercieron un ministerio guiado por Dios. También es importante observar el rol que ha desempeñado la mujer a lo largo de los años en la historia secular, para así mostrar el por qué la iglesia debe aceptar el ministerio de la mujer.

La presente investigación tiene como objetivo general demostrar cómo el ministerio de la mujer ha sido relevante en la historia de la salvación y en el desarrollo de las respectivas sociedades donde ella ha estado inmersa. La investigación de grado conjugó como metodología de trabajo la revisión bibliográfica y entrevistas, teniendo así un trabajo mixto.

El presente trabajo de investigación se enfocará en exponer la vida y obra de mujeres cuyo ministerio ha impactado la sociedad. El primer capítulo abordará el tema

del rol de la mujer en el marco de la revelación bíblica, desde el Antiguo y Nuevo Testamento. El segundo capítulo recopila el ministerio de algunas mujeres que han hecho significativos aportes tanto en la historia profana como en la historia eclesial. Y el último capítulo presenta una propuesta la cual pretende animar a la denominación IBM (Iglesias Bíblicas Misioneras) para que reconsidere la inclusión de la mujer en el sagrado ministerio.

La versión que se utilizó para este estudio fue la Nueva Versión Internacional (NVI).

Capítulo I. El Rol de la mujer en la revelación bíblica

En el presente capítulo se abordará el tema del ministerio de la mujer en el marco del Antiguo y Nuevo Testamento, cuya labor fue de suprema relevancia en la historia de la salvación y en la propagación del evangelio. Para cumplir dicho objetivo se realizará en primera instancia una breve observación de la vida y obra de cuatro mujeres del Antiguo Testamento, de las cuales se hace notoria su elección, valentía y perseverancia. La segunda parte de este capítulo se concentrará en el servicio ejercido por algunas mujeres en el ministerio de Jesús y en la iglesia primitiva. Y la tercera parte comprende la mención de algunas mujeres bíblicas cuyo comportamiento no fue el más apropiado y las prohibiciones de Pablo sobre el rol eclesial de la mujer.

Algunas mujeres en el Antiguo Testamento

En esta sección se comenzará exponiendo algunas mujeres que fueron de gran relevancia en el Antiguo Testamento como son Sara (esposa de Abraham), Sifrá y Puá las parteras hebreas en Egipto, Débora la profetisa y la reina Ester. Para la exposición de cada uno de estos personajes se observarán los siguientes aspectos: el contexto en el cual estaban inmersas y las circunstancias sociales, políticas y culturales que les rodeaba. En esta medida, se contempla la importancia de sus acciones y su relevancia e impacto para la historia de la salvación.

A. Sara: ¿seré parte del plan de Dios? (Gn 12-18). El primer personaje del que se hará mención es Sarai, la esposa de Abram, una mujer que se sintió excluida del plan redentor de Dios. La historia de Sarai inicialmente se encuentra enmarcada por un llamado que Dios le hace a Abram su esposo:

Y el SEÑOR dijo a Abram: vete de tu tierra, de entre tus parientes y de la casa de tu padre, a la tierra que yo te mostraré. Haré de ti una nación grande, y te bendeciré, y engrandeceré tu nombre, y serás bendición. Bendeciré a los que te bendigan, y al que te maldiga, maldeciré. Y en ti serán benditas todas las

familias de la tierra. (Gn 12:1-3)

Acudiendo al llamado del Señor Abram tomó a su esposa Sarai y a su sobrino Lot y acepta la invitación de Dios a aventurarse a un mundo desconocido. Desde la salida de Abram y su familia¹ hasta la alianza que establece Dios con Abram y Sarai² ocurre un sin número de eventos, entre ellos está la separación con su sobrino Lot (Gn 13-14), el rescate de este y también los obstáculos con los reyes de la zona (Gn 14:17-24). En Génesis 15 Dios le promete a Abram un hijo y le afirma que con su descendencia heredaría la tierra.³

En Génesis 16 Sarai se frustra por no poderle dar hijos a su esposo por causa de su esterilidad. Ante esto, le propone a su esposo Abram que tenga el hijo que tanto han esperado con su sierva Agar y Abram acepta tal propuesta. Lo antes mencionado evidencia a una mujer desesperada, que por su condición de infertilidad se sentía impedida para tener el hijo de la promesa. Sarai no se consideraba parte del plan que Dios había diseñado para la humanidad.⁴

En Génesis 17 se observa que Dios le confirma a Abram que el llamado que le hizo inicialmente a él, es también un llamado para su esposa Sarai, ella también es parte de la alianza que estableció con él. El Señor cambia su nombre de Sarai a Sara y le dice a su esposo: “yo la bendeciré, y por medio de ella te daré un hijo.”⁵ Tanto la bendeciré, que

¹ Observada en el capítulo 12 de Génesis.

² Expuesta en el capítulo 17 de Génesis.

³ El reto que le planteó Dios a su siervo Abraham no era excluyente, este llamado también convocaba a su esposa Sara, quien era parte vital en el propósito divino. Lucía Hernández, “La mujer en el Antiguo Testamento”, *Cuestiones teológicas* 34, n.º 81 (2007): 231, <https://revistas.upb.edu.co/index.php/cuestiones/article/view/504/450>

⁴ Hernández, “La mujer”, 231.

⁵ En el ámbito gramatical la diferencia de estos nombres no es de suprema relevancia, ya que ambos significan princesa. “El interés de esta situación no procede del propio cambio del nombre, sino del hecho de que es Dios quien lo impone.” Bernard Renaud, “La alianza en el corazón de la Torá”, *Cuadernos bíblicos* 41, n.º 143 (2009): 21, <https://adelmovd.files.wordpress.com/2015/05/renaud-bernard-cuadernos-biblicos-143-la-alianza-en-el-corazon-de-la-tora.pdf>

será madre de naciones y de ella surgirán reyes de pueblos” (Gn 17:16). La ahora llamada Sara no se sentía parte de la promesa, pero era por medio de ella que Dios había planeado bendecir el mundo entero.⁶ Si Abraham es el padre de naciones Sara vendría siendo la madre no solo del hijo de la promesa, sino también de las naciones que se formarían a partir de este.⁷ Cada uno de los términos de la promesa que Dios le plantea a Abraham incluye a Sara, Dios no la ha dejado por fuera.

Ahora bien, al pensar con mucha más amplitud el significado de la promesa hecha a Sara y Abraham, es sorprendente el plan maravilloso que Dios estaba estableciendo para la humanidad y que daría inicio con dichos personajes. Sara es parte del plan redentor de Dios, el plan salvífico que se llevaría a cabo con el hijo de la promesa; Sara era la encargada de llevar en su vientre el hijo que Dios había prometido. Si la intención de Dios era que Abraham tuviera un hijo sin importar la procedencia, el hijo que le dio la esclava Agar a Abraham hubiera sido el hijo perfecto, sin embargo Dios le recordó a Sara que su esterilidad no sería impedimento para ser incluida como parte de la promesa.

El ministerio que Sara desempeñó fue, es y será importante, ya que desde el inicio del plan de Dios es elegida para desempeñar un papel honroso, el cual era dar vida al hijo de la promesa. Dios dignifica a Sara recordando su llamado a ser madre de naciones, la hace recordar la importancia de portar la simiente que bendeciría a todas las familias de la tierra y que sería una descendencia tan grande que no podría ser contada. Sara es elegida como parte del plan redentor de Dios para la humanidad.

⁶ “Esta bendición apunta, evidentemente, a la fecundidad. Será ciertamente un hijo de Abraham pero también de Sara, Igual que su marido ella dará nacimiento a naciones”. Hernández, *La mujer*, 231.

⁷ Joyce Baldwin, *Génesis 12-50*, Comentario Antiguo Testamento Andamio, vol. 2 (Barcelona: Libros desafío, 1986), 91.

B. Sifrá y Puá, las parteras de las hebreas. Éxodo 1 y 2 narran la opresión a la que fue sometida el pueblo de Dios tras levantarse un rey en Egipto que no conocía a José. Estos capítulos también narran las peripecias a las que se vieron enfrentados los israelitas para salvaguardar las vidas de los infantes varones del pueblo, a los que el rey había ordenado matar. Dentro de ese grupo de niños se encontraba a quién Dios usaría para liberar a su pueblo de la opresión, Moisés. El relato bíblico sólo proporciona una breve pero significativa presentación del sufrimiento que estaba enfrentando el pueblo a causa del rey de Egipto.⁸

Éxodo 1:11 afirma que: “pusieron capataces para oprimirlos con duro trabajo”, es decir, los hombres de Israel estaban siendo humillados a tal punto de ocupar el mismo estatus de un esclavo.⁹ Los versículos 13-14 de Éxodo señalan que “obligaron a los hijos de Israel a trabajar duramente, y les amargaron la vida con dura servidumbre”. La carga opresiva que se estaba ejerciendo contra el pueblo de Dios no era llevadera, el pueblo estaba agotado de tanta injusticia.

El faraón no se quedó brazos cruzado ante el evidente crecimiento del pueblo hebreo. Al observar que su plan de debilitar a los varones hebreos por medio del intenso trabajo había sido fallido, el faraón trata de perfeccionar su estrategia de aniquilación de los Israelitas.¹⁰ Por ende, el faraón determinó llevar a cabo un plan que se constituirá en uno de los más macabros acontecimientos hechos al pueblo de Dios. Se les ordenó a todas las parteras que: “cuando ayuden a las hebreas en sus partos, fíjense en el sexo: si es niño, mátenlo; pero si es niña, déjenla con vida” (Ex 1:16). No se trataba solamente

⁸ Alec Motyer, *Éxodo*, Comentario Antiguo Testamento Andamio, vol. 3 (Barcelona: Libros desafío, 2005), 35.

⁹ La palabra oprimir significa someter a alguien privándolo de sus libertades, además significa sojuzgar. Motyer, *Éxodo*, 35.

¹⁰ Pablo Andiñach, *El libro de Éxodo* (Salamanca: Sígueme, 2006), 33.

de arrebatarles la vida a los niños inocentes de las hebreas, era el futuro de toda una nación la que estaba en riesgo de desaparecer. El texto vislumbra la angustia que causó dicha determinación del faraón en medio del pueblo Israelita, la conmoción en medio del pueblo era grande.¹¹

Ahora bien, las heroínas de esta parte de la historia son evidentemente las parteras Sifrá y Puá, quienes en un acto de valentía deciden llevarle la contraria a la orden del faraón. Moisés es escogido por Dios desde el vientre de su madre para ejercer un ministerio liberador, ya que el Señor había escuchado la súplica del pueblo “ciertamente he visto la opresión que sufre mi pueblo en Egipto. Los he escuchado quejarse de sus capataces, y conozco bien sus penurias” (Ex 3:7).¹²

Sifrá y Puá son unas guerreras, cuya historia y relevancia aparentan ser insignificantes en medio de la gran historia del ministerio ejercido por Moisés, pero a quien Dios le plació usar para llevar a cabo su plan salvífico. Fueron mujeres temerosas de Dios, que se rehusaron a cumplir las pretensiones de Faraón y siguieron sus principios de conservar la vida.¹³ El libro de Éxodo tiene como característica el resaltar la importancia de los personajes mencionando sus nombres, el autor del libro usa la ironía para hacerlo notar.¹⁴ La anterior premisa se puede observar en que el escritor del libro sorprendentemente llama por nombre propio a las parteras de las hebreas, Sifrá y Puá, mientras que el nombre del faraón no es tomado en cuenta.

La acción que realizan estas mujeres es de suprema importancia, ya que inician una rebelión contra la opresión del faraón, quien era su jefe y aparte un hombre muy

¹¹ Motyer, *Éxodo*, 37.

¹² “El peso de la opresión a la que se enfrentaba el pueblo de Dios era enorme. Faraón quería llevar a cabo un genocidio y, para ello la acción más lógica era asesinar a todos los bebés niños.” Motyer, *Éxodo*, 37.

¹³ “Sin embargo, las parteras temían a Dios, así que no siguieron las órdenes del rey de Egipto sino que dejaron con vida a los varones”. (Ex 1:17)

¹⁴ Motyer, *Éxodo*, 37.

poderoso. Sifrá y Puá ponen su propia vida en peligro por salvaguardar la vida de los infantes varones de Israel.¹⁵ Es importante resaltar que “ellas decidieron que temer a Dios significaba en este caso rebelarse contra el rey”.¹⁶ Las parteras actuaron con astucia e irónicamente el faraón había convocado al pueblo de Egipto a que actuara con astucia (Ex 1:10) para desgracia de este gobernante es burlado sin notarlo por dos mujeres parteras.

El ministerio que ejercieron Sifrá y Puá es de suprema relevancia, ya que en su breve mención se observa cómo Dios las usó para llevar a cabo su propósito. El cual consistía en preservar la vida de su pueblo escogido. Si bien es cierto que Dios usaría a Moisés para librar al pueblo de Israel, sin la acción sabia de estas mujeres que siguieron sus principios, muy probablemente la historia fuera otra. Dios involucró a Sifrá y Puá en su plan de conservar el pueblo y librarlo de la extinción. Sifrá y Puá son importantes porque fueron el instrumento que Dios usó para preservar al pueblo de Israel. Por el acto heroico de estas mujeres, se logró conservar la vida de Moisés que vendría a ser el ejecutor de la liberación del pueblo israelita. Sifrá y Puá fueron posibilitadoras del éxodo por designación divina, estas dos mujeres con su fe y acción heroica, sin saberlo, estaban propiciando la liberación de toda una nación.

C. Débora una mujer guerrera, jueza y profetisa. Débora es una profetisa que surge como resultado del ruego del pueblo de Dios por misericordia, a raíz de la opresión a la que estaban sometidos a manos de Jabín rey de Canaán. Este es quizá uno de los personajes femeninos del que más se habla por su liderazgo, por su gestión ejemplar y por hacer honor a la posición que Dios le había otorgado en medio de su pueblo. La historia de Débora no se condensa en su propio libro, su ministerio se

¹⁵ Andiónach, *El libro de Éxodo*, 33.

¹⁶ Andiónach, *El libro de Éxodo*, 37.

encuentra enmarcada en la historia de los Jueces de Israel. El autor del libro de Jueces usa dos capítulos (4-5) para hablar de la situación de la nación de Israel en ese momento y de la profetisa y jueza Débora.

El libro de Jueces divide su libro con un estribillo que marca las pautas para la lectura e interpretación del mismo: “los israelitas volvieron a obrar mal a los ojos de Yahveh [...] Yahveh los entregó en manos de [...]”. Esta sentencia es repetida en el transcurso de todos los inicios de las historias de los jueces que menciona el libro.¹⁷ Dicha fórmula delinea “el estado de anarquía y desorden en el que vivían los israelitas, que a su vez propiciaban el predominio político”.¹⁸

Tras la muerte Aod “los hijos de Israel volvieron a hacer lo malo ante los ojos de Dios”. El Señor los vendió al rey de Canaán, Jabín y al ser avasallados por veinte años el pueblo pidió ayuda a su Dios y Dios les envió a Débora quien llegó a ser profetisa y juez de Israel. Ahora bien, es importante entender el papel que desempeña una profetisa y una jueza en medio del pueblo de Israel. Juez era aquel que “pronuncia un oráculo una palabra de Dios”.¹⁹ La decisión del juez debía ser sin prejuicios o parcialidad. Tenía que velar porque se hiciera perfecta justicia, debía rechazar el soborno y guardarse contra la influencia de la opinión popular para que no afectase su juicio.²⁰

“El profeta es así, el que habla delante, en el sentido de proclamar, o aquel que habla por, es decir, en el nombre de Dios”.²¹ De Débora se dice que era una profetisa y jueza a

¹⁷ Se encuentra en las siguientes citas: 2:11; 3:7, 12; 6:1; 10:6; 13:1.

¹⁸ Alegre Aragüés, et al. *Personajes del Antiguo Testamento*, Acción social católica, vol.1. (Zaragoza: Verbo Divino. 1998), 88.

¹⁹ Arnold Schütz, “Juicio, Juez”, en *Diccionario de teología*, ed. Everett Harrison (EE.UU: Libros desafío, 2002), 341.

²⁰ Schütz, *Juicio, Juez*, 341.

²¹ Andrés Lamorte, “Profeta, profecía”, en *Diccionario de teología*, ed. Everett Harrison (EE.UU: Libros desafío, 2002), 492.

quien muchos acudían en busca de equidad y respuestas.²²

Débora ejercía su ministerio de manera carismática, es decir, mantenía constante contacto con el pueblo, en ese sentido esta mujer está en el mismo estatus de los otros grandes jueces de Israel, como lo fueron Abimelec, Jefté, Gedeón y Sansón.²³ Los Jueces estaban responsabilizados de guiar al pueblo en las circunstancias de dificultad, ellos eran guiados por Dios para llevar por buen camino al pueblo.²⁴ Al igual que otras mujeres en la Biblia, Débora estaba casada, no obstante su esposo no es el protagonista de la historia; su esposo llamado Lapidot no es de gran relevancia en la historia.

El significado del nombre Débora es una de las cualidades literarias más notorias que presenta el autor del libro. El nombre de la profetisa significa abeja, un pequeño insecto laborioso; con aspecto frágil pero que posee un arma que puede constituirse en mortal.²⁵ Débora es una mujer con la autoridad designada por Dios, que sabe ejercer el poder que se le ha otorgado,²⁶ esto se puede evidenciar con la autoridad que su sola palabra tenía, mostrando que cuando esta hacía un llamado la gente acudía fielmente a su voz.²⁷

Débora fue una mujer que ejerció su liderazgo de manera ejemplar, la cual gobernó y movilizó a su pueblo en un momento de dificultad nacional.²⁸ Esta mujer guiada por Dios, logró conducir al pueblo hacia la liberación de la opresión. Finalmente “aquel día Dios humilló en presencia de los israelitas a Jabín, el rey cananeo. Y el poder de los israelitas contra Jabín se consolidaba cada vez más, hasta que lo destruyeron. (Jue 4:23-

²² Aragüés et al., *Personajes del Antiguo Testamento*, 99.

²³ Aragüés et al., *Personajes del Antiguo Testamento*, 113.

²⁴ Aragüés et al., *Personajes del Antiguo Testamento*, 113.

²⁵ Aragüés et al., *Personajes del Antiguo Testamento*, 91.

²⁶ Aragüés et al., *Personajes del Antiguo Testamento*, 100.

²⁷ “Débora mandó llamar a Barac hijo de Abinoam, que vivía en Cedes de Neftalí” (Jue 4:6)

²⁸ Michael Wilcock, *Jueces*, Comentario Antiguo Testamento, vol. 8 (Barcelona: Andamio, 1992), 88.

24) Dios dio la victoria al pueblo de Israel a través del sabio liderazgo de Débora, elemento que muestra la capacidad de una mujer para ser guiada por Dios a liderar la liberación de toda una nación. Débora tuvo un ministerio relevante, ya que fue llamada por Dios a acudir al clamor de su pueblo, ejerció un ministerio liberador y con su gestión preservó la vida e integridad del pueblo de Dios.

D. La reina Ester y su gestión salvífica. En el año 597 a. C. el reino de Judá fue derrotado por el rey Nabucodonosor, el cual exilió a Joaquín (rey de Judá) y otras personas importantes a la tierra de Babilonia (2 R 24). Al transcurrir diez años el ejército de Nabucodonosor destruye el templo y los muros de Jerusalén y finalmente extradita los habitantes de Judá a territorio babilónico (2 R 25:8-21).²⁹ Después de largos años de opresión, el cautiverio llegó a su fin con el rey Ciro en el año 538 a. C. los Persas derrotan a Babilonia, cosa que dota de ventaja a los Israelitas, ya que Ciro prefiere mantener una política de lealtad con los pueblos que le rodean y no de opresión, por ende “permite que los exiliados vuelvan a sus tierras.”³⁰ No obstante algunos deciden quedarse en Babilonia y no regresar a su tierra natal.

El libro de Ester muestra la magnitud del imperio persa, cuyo rey se daba el lujo de hacer banquetes extensivos para funcionarios, jefes militares, servidores, magistrados, gobernantes etc. “durante ciento ochenta días les mostró la enorme riqueza de su reino y la esplendorosa gloria de su majestad” (Est 1:3-4). No obstante hay una paradoja que recorre el primer capítulo de esta novela,³¹ la cual consistía en que aunque el reino poseía gloria, dominio y esplendor, este estaba permeado por la ambición, el

²⁹ Sandro Gallazzi, *Ester*, trad. de David y Ethel Delgado (Buenos Aires: La Aurora, 1989), 19.

³⁰ Gallazzi, *Ester*, 20.

³¹ “El término novela subraya el aspecto de ficción, presente en el relato de Ester; el término histórico nos remite a unos personajes, a un tiempo y a un lugar” José Vílchez, *Rut y Ester* (Estella, Navarra: Verbo Divino, 1998), 185.

desacato a la autoridad del rey y amenazas de muerte contra el soberano del reino.³² Se supondría que un reino con tanta majestad no debería tener tantos problemas al interior de éste, es ahí donde radica la contradicción.

La protagonista de este libro sin lugar a duda es Ester, de la cual se enfocarán las siguientes líneas. Ester era una joven huérfana que posee como única riqueza su hermosa presencia física y el afecto de Mardoqueo (Est 2:7) quien la adopta como a su propia hija.³³ La reina Vasti la antecesora de Ester, se revela y desacata la orden de su esposo el rey Asuero, motivo por el cual se enoja en gran manera. El rey junto con sus consejeros consideró que si dejaban pasar desapercibido el desacato de Vasti, dicha acción podría traer desagradables consecuencias en el futuro. Por tal motivo optan por promulgar un edicto donde a Vasti se le prohibía presentarse delante del rey Asuero y donde se le buscaba reemplazar por una mujer que estuviera mejor preparada que Vasti. (Est 1:19)

Para un rey en ese momento de la historia era de suprema importancia contar con muchas esposas, ya que eso significaba un nivel social alto, y como se ha notado anteriormente, el estatus de Asuero debía permanecer intacto.³⁴ Al iniciar la búsqueda de la suplencia de Vasti, Ester es elegida como parte del grupo de jóvenes vírgenes de buen parecer (Est 2:2), estas hermosas mujeres serían puestas a prueba. Ahora bien, Ester debe esconder su procedencia para sobrevivir y aceptar un nuevo nombre (2:10).³⁵ Aunque todas fueron puestas a prueba, Ester es depositaria de gracia y al entrar a la casa del rey halla simpatía a los ojos de Hegai, encargado de la preparación de las señoritas. Dicho donaire le permite a Ester gozar de privilegios en el palacio.

³² Ester 1:12, 17,18; 2:21.

³³ Gallazzi, *Ester*, 45.

³⁴ Gallazzi, *Ester*, 48.

³⁵ Gallazzi, *Ester*, 48.

Luego de un año de preparación, las féminas debían presentarse ante el rey,³⁶ al llegar el tiempo de descubrir la belleza de Ester se dice que:

El rey amó a Ester más que a todas las otras mujeres, y halló ella gracia y benevolencia delante de él más que todas las demás vírgenes; y puso la corona real en su cabeza, y la hizo reina en lugar de Vasti (Est 2:17).

Hasta este punto todo es favorable para Ester y su tío Mardoqueo quien entra en escena para salvar al rey de un complot en su contra.³⁷ La tranquilidad de Ester y su tío se ven perturbada cuando en la historia aparece Amán, uno de los ayudantes del rey, quien entra en conflicto con Mardoqueo por desacatar su orden de inclinarse ante él y adorarlo. Como consecuencia de la acción de Mardoqueo, Amán se ensaña contra los judíos y le hace firmar al rey un decreto que perjudicaba a todo el pueblo judíos en la diáspora. “Si le parece bien, emita Su Majestad un decreto para aniquilarlos” (Est 3:9).

No obstante en ese momento es cuando entra en acción la reina Ester, ella toma las riendas del suceso. Al enterarse Ester de dicho decreto se angustia por su tío Mardoqueo y por toda su nación Israel. Dicho sentimiento la motivan a actuar a favor de su pueblo, Ester le ordenó a Hatac, un hombre eunuco que le servía que averiguara el estado emocional de su tío y las consecuencias que traería el decreto del rey. La reina Ester se apersona de la situación liderando al pueblo judío en Susa por medio de un recado a que cada uno doble sus rodillas pidiendo por ella, ya que había planeado presentarse ante el rey sin ser autorizada, y esto podría ser causal de muerte.³⁸

“Hasta este momento Ester [había] actuado siempre guiada por Mardoqueo [...] en esta escena ella se comporta como la representante del pueblo judío, al que va a

³⁶ Ester 2:12-14.

³⁷ Ester 2:21-23.

³⁸ 4:4-17

intentar salvar exponiendo su propia vida”.³⁹ Muy sabiamente Ester accede al patio trasero del rey y este le permite que se acerque. Ester le pide al rey que asista a un banquete que prepararía para él, petición a la que accede sin ningún reparo; son en sí dos banquetes que organiza Ester para ejecutar su plan. Y es en el último festín donde Ester planea dejar al descubierto el plan de Amán contra Mardoqueo, quien había hecho una soga para ahorcar a Amán, lo que no sabía era que estaba planeando su propia muerte.

Amán termina humillado ante la exaltación que el rey le hace a Mardoqueo. Con la muerte de Amán Ester consigue lo que pretendía al organizar los dos banquetes de honor al rey. De esta manera elimina el enemigo número uno de los judíos.⁴⁰ Ester una mujer sabía que sabe administrar bien su posición y que actúa guiada por Dios, que busca la dirección de Dios y confía en que Dios librará a su pueblo de la mano de Amán.

Ella es el símbolo de un pueblo que no pierde memoria y la certeza de que Dios está del lado del pobre, del débil, del humilde. Ella sabe que Dios escucha el clamor del oprimido y consolida con él una alianza de amor.⁴¹

“Nadie mejor que una mujer para representar este papel de defensora de la vida.”⁴² El que salva al pueblo de la muerte no es un profeta prominente, ni el sacerdote, es una mujer. Ester quien encarnó la esencia de un sabio luchador. Dios y Ester unidos en pro de la preservación de los intereses divinos, la vida del pueblo.⁴³ El papel de Ester fue determinante en la preservación del pueblo de Dios, por su sabia gestión impidió el exterminio de toda la nación de Israel. Ester fue un instrumento que Dios usó para que

³⁹ Vélchez, *Rut y Ester*, 285

⁴⁰ Vélchez, *Rut y Ester*, 332.

⁴¹ Gallazzi, *Ester*, 46.

⁴² Gallazzi, *Ester*, 96.

⁴³ Gallazzi, *Ester*, 96.

su pueblo no fuera destruido, para que el remanente permaneciera. Con la intervención de Ester se abre el camino para que años después el pueblo pueda retornar a su tierra.

Algunas mujeres en el Nuevo Testamento

Esta sección del capítulo se enfocará en reflexionar en torno a la importancia del rol de la mujer en el ministerio de Jesús y en la iglesia primitiva. No obstante es importante hacer la salvedad de que aunque se nombren mujeres que ejercieron ministerios representativos en las primeras comunidades cristianas, a diferencia del Antiguo Testamento lo que se cita de ellas es breve. Por ende, se abordará el tema desde la perspectiva del ministerio de Jesús y posteriormente en la iglesia primitiva.

Las mujeres en el ministerio de Jesús. El ministerio de Jesús se caracterizaba por ser revolucionario, el mesías siempre iba en contra de los conceptos paradigmáticos de la época. Uno de los actos más reformadores que Jesús realizó fue su acercamiento a las mujeres. Las reglas de la época cohibía a la mujer de ciertos privilegios, que según la sociedad sólo le pertenecían al hombre, no obstante Jesús va en contra de la tradición del momento, estableciendo conversaciones con ellas donde primaba el amor, la misericordia y el respeto.⁴⁴

A. Marta y María (Lc 10:38-42). Como se ha dicho con antelación, Jesús fue un hombre revolucionario que llevó la fe judía a otro nivel. El mesías no se ciñó al legalismo de la época en la que estaba, por lo contrario le enseñó a sus discípulos y a los hombres en general que tenía un alto concepto de la mujer, mostrándoles la alta dignidad de estas. En esta ocasión Jesús va a la casa de Marta y María. El contexto previo al encuentro con Marta y María se centra en la gran comisión a los setenta. La

⁴⁴ Ana Villa, “Jesús y las mujeres: encontrarlo, seguirlo, ser sus testigos” (conferencia, *Asamblea General del Centenario de la Unión Mundial de Organizaciones Femeninas Católicas*, Jerusalén, 6 de octubre de 2010), 3.

entrada a la casa de estas dos mujeres no es casualidad, Jesús tiene el propósito de continuar con su mandato, seguir con su misión.⁴⁵ La perícopa comienza diciendo que quien recibe a Jesús al entrar a la aldea es Marta, “ella tiene que actuar como representante de la aldea, es decir del conjunto de población. [...] Ella aparece, al menos simbólicamente, como representante del grupo, como persona de autoridad.”⁴⁶

En contraposición de los samaritanos quienes no reciben a Jesús, Marta es presentada por Lucas como un ejemplo de una mujer que posee una especie de iglesia en casa.⁴⁷ Posteriormente entra en escena María quien a diferencia de su hermana, la anfitriona, decide sentarse a los pies del maestro y escucharle. Dicho acto era desafiante, ya que para el judío la mujer no podía ser considerada discípula, porque el estudio de la ley sólo le correspondía ser realizado a los varones.⁴⁸

Jesús establece un acercamiento con María como la de un discípulo con su maestro, para mostrar que él mira de manera diferente a las mujeres, que le da un valor que los varones de la época le negaban.⁴⁹ En medio del aturdimiento de la anfitriona por los quehaceres del hogar y por querer atender bien al maestro, Marta se queja de la actitud de su hermana ante Jesús, quien se ha ocupado de atender a sus Palabras. Para sorpresa de Marta, Jesús le presenta a su hermana María como el modelo ideal de discípulo.⁵⁰

Ahora bien, tanto Marta como María están haciendo cosas correctas. Marta está haciendo una labor de diaconía,⁵¹ que podría entenderse como un estrecho vínculo

⁴⁵ Isabel Gómez et al., *Relectura de Lucas* (Bilbao: Desclée de Brouwe, 1998), 129.

⁴⁶ Gómez, et al., *Relectura de Lucas*, 133.

⁴⁷ Gómez, et al., *Relectura de Lucas*, 139

⁴⁸ Gómez, et al., *Relectura de Lucas*, 141

⁴⁹ Roger Omanson, “The Role of Women in the New Testament Church”, *ATLA*, 83, n.º 16 (1986), 18

⁵⁰ Villa, *Jesús y las mujeres*, 4

⁵¹ “[...] se aplica a todos los servicios comunitarios en favor de los demás, incluyendo el ministerio de los apóstoles (cf. Hch 1:17-25). [...] Hechos 6: 1-15 [...] indica con toda claridad que la palabra diaconía se aplica a todas las funciones de la iglesia”. Gómez et al., *Relectura de Lucas*, 146-147.

organizacional con la iglesia doméstica que se cree que funcionaba en su casa.⁵² María deja de lado su activismo para sentarse a los pies de Jesús y escucharle. Lo que se ha pretendido hacer notar con la mención de estas dos hermanas no es precisamente la discusión de estas, por lo contrario, es la actitud de Jesús al entrar a su casa y compartir con ellas. Jesús hace todo lo que estaba prohibido: discipular las y compartir con ellas. El comportamiento de Jesús con Marta y María subraya un cambio de paradigma frente a la mujer, él tiene una actitud renovadora frente a la mujer y a su rol en la comunidad.

Al tener una iglesia en casa, Marta y María más que ser simples asistentes a una comunidad de seguidores de Jesús, o personajes mencionados por los evangelistas para enseñar un mensaje relevante, están contribuyendo a la expansión del Reino de Dios. Estas mujeres con amplias habilidades de servicio están propiciando que otros conozcan al Mesías, a quien los judíos esperaban. Estas hermanas son parte de las mujeres que se involucran en el trabajo evangelístico y promueven la verdad del evangelio. Marta y María son importantes, ya que por medio de ellas se evidencia la cercanía que se puede tener con el mesías y que este no hace acepción de personas. El permitir que Jesús enseñara en su casa, estas mujeres están propiciando que otros reconozcan a Cristo comprendan el mensaje de la verdad y puedan ser salvos.

B. La mujer Samaritana (Jn 4: 5-42). El evangelio de Juan presenta a otra mujer con la cual Jesús hace contracultura, esta es la mujer samaritana, quien tiene un encuentro personal con el Maestro y a raíz de su encuentro, mucho conocen a Jesús y creen en él. Con respecto al contexto previo del encuentro de Jesús con la mujer samaritana, es pertinente decir que los judíos y los samaritanos tenían grandes diferencias, un judío y un samaritano no podían convivir.⁵³

⁵² Gómez et al., *Relectura de Lucas*, 147.

⁵³ Xavier Dufour, *Lectura del Evangelio de Juan*, vol. 1 (Salamanca: Sígueme, 1993), 275

El lugar donde se propicia el encuentro es en el pozo de Jacob.⁵⁴ La historia de esta mujer representa la historia de todo el pueblo samaritano, aunque ella sólo viene por agua lo que ocurrirá ahí será el inicio de un nuevo tiempo para ella y toda su nación.⁵⁵ El diálogo entre Jesús y la samaritana empieza por iniciativa de Jesús, es él quien toma la decisión de relacionarse con esta mujer.⁵⁶ “Jesús le dijo: Dame un poco de agua.” (Jn 4:8).

La reacción de esta mujer ante la petición de Jesús no se hace esperar, ya que le asombra que un hombre judío le hable. Su pregunta básicamente refleja el desconcierto que genera la iniciativa de Jesús a relacionarse con una mujer y que aparte de todo es samaritana, pasando por encima de sus costumbres sociales y rituales.⁵⁷ Jesús no desconoce su estatus judío, y mucho menos que esta era una mujer samaritana, lo que él estaba planeado era mucho más grande de lo que la samaritana pudiera dimensionar y comprender. Jesús le ofrece agua viva.⁵⁸

El agua que le brinda el Señor no es física, es un agua que trasciende que sacia para siempre. Esta mujer tiene una larga conversación con Jesús, de la cual solo se profundizará en la última parte “es cierto que has tenido cinco [maridos], y el que ahora tienes no es tu esposo.” (Jn 4:18) como se dijo anteriormente la vida de esta mujer es reflejo de la realidad de un pueblo.⁵⁹ “Si es así, la vida privada de la mujer correspondería a la historia de su pueblo, y en el pecado de ella está expuesto el pecado

⁵⁴ “En un país en que escasea el agua, los pozos son naturalmente lugares privilegiados de encuentro, de conflicto y de reconciliaciones”. Dufour, *Lectura de Juan*, 276.

⁵⁵ Dufour, *Lectura de Juan*, 278.

⁵⁶ Dufour, *Lectura de Juan*, 279.

⁵⁷ Dufour, *Lectura de Juan*, 280-281.

⁵⁸ “Según el contexto el empleo del término agua viva representa la revelación y en particular la revelación de la ley. Entonces esta es la sabiduría que permite vivir de acuerdo con la voluntad divina”. Dufour, *Lectura de Juan*, 287.

⁵⁹ “Los cinco maridos son simbólicos, estos son los dioses de los cinco pueblo extraños que fueron trasplantados a Samaria después de la caída del reino del norte (2 R 17:30-32,41)” Salvador Carrillo, *El evangelio según San Juan* (Estella: Verbo Divino, 2010), 180-181.

del pueblo.”⁶⁰ Es decir, dejando a la intemperie la vida íntima de esta mujer Jesús quiere hacer alusión a la idolatría y pecaminosidad de toda su nación, representada en su propia vida.

Ahora bien, en el caso de la samaritana fue Jesús quien tomó la iniciativa de relacionarse con ella. Para un varón judío estaba prohibida el acercamiento público a una mujer, así esta fuera su esposa; esto con el propósito de evitar la difamación de parte de los otros varones.⁶¹ Este caso es particularmente curioso, ya que a parte de las prohibiciones del contexto judío en el que estaba inmerso Jesús, también se enfrentaba a una mujer quien era samaritana, y como se ha anotado anteriormente estos dos no podían establecer relaciones. “Todos los hombres [de la época] sabían que las mujeres no eran dignas del conocimiento de un rabino”⁶² por ende Jesús como el rabino que era no debía establecer una conversación con esta mujer, su acto fue totalmente revolucionario; decidió ir en contra de la cultura del momento.

Maravillosamente al terminar esta conversación la samaritana sale corriendo a hablarles a sus compatriotas de Jesús y a testificar de lo que él había dicho de ella. Por este acto inicial de Jesús con la mujer samaritana quien representa a su pueblo, el mesías puede acceder a Samaria, estar con ellos y gestar que toda una nación se vuelva a él.⁶³ Por el testimonio del encuentro con Jesús, la mujer samaritana se convierte es un pilar fundamental para que el pueblo samaritano crea.

Por su fe en Jesús y la proclamación de sus convicciones, la mujer samaritana provoca que toda Samaria permita que Jesús entre en su pueblo, pero más que en su

⁶⁰ Carrillo, *El evangelio de Juan*, 180-181.

⁶¹ Strack-Billerbeck, *Kommentar zum NT*, tomo II, (München: Beck, 1924), 438 en Carrillo, *El evangelio de Juan*, 187.

⁶² René Padilla, Moisés Silva y Luciano Jaramillo, *Comentario Bíblico Iberoamericano* (Buenos Aires: Kairós, 1998), 101.

⁶³ Carrillo, *El evangelio de Juan*, 190.

pueblo, en sus vidas. Si antes Judíos y samaritanos no podían convivir, el encuentro de Jesús con esta mujer permite que se abra un espacio de reconciliación entre las dos naciones. La mujer samaritana representa a una nación que estaba alejada del mesías, que necesitaba ser rescatada. En otras palabras la samaritana cumplió una función evangelizadora en medio de toda su comunidad: ella fue el instrumento por el cual el evangelio entró a Samaria. Su papel y ministerio consistió en que a pesar de tener un matrimonio ilegítimo, por su fe en Jesús pudo acercar a toda su nación al conocimiento de Jesucristo, y con su acto abrió el camino para que tiempo después Felipe pudiera compartir el evangelio en Samaria.⁶⁴

Las mujeres en la iglesia primitiva

Líderes, diaconizas y misioneras de la iglesia primitiva. A continuación se presentarán algunas mujeres y los ministerios que ejercieron en las comunidades de la iglesia primitiva. Los primero dos viajes realizados por el apóstol Pablo estaban colmados de hombres, posteriormente en los viajes que realizó a Asia y Macedonia se percibe la inclusión de mujeres al grupo.⁶⁵ No obstante, a diferencia de las mujeres de las que se habló anteriormente en el ministerio de Jesús, en esta sección sólo se podrá hacer mención de estas mujeres de forma breve, ya que es muy poco el contenido que se tiene de ellas en los escritos canónicos. “Por fuentes literarias ajenas a Israel sabemos que las mujeres de la diáspora judía gozaban de mayor libertad y de más influencia en la vida pública que las mujeres judías que habitaban en Palestina.”⁶⁶ No obstante, es muy curioso que aunque gozaban de mayor libertad son nombradas con mayor brevedad.

El libro de Hechos se presenta como una fuente importante en este estudio, ya

⁶⁴ Hechos 8:4-25.

⁶⁵ Aragüés et al., *Personajes del Antiguo Testamento*, 182.

⁶⁶ Aragüés et al., *Personajes del Antiguo Testamento*, 114.

que sus escritos proporcionan la mayor cantidad de evocación de mujeres y su trabajo en la propagación del Reino de Dios. Los escritos paulinos también son una fuente fundamental de información, ya que en los saludos paulinos son resaltadas un número importante de mujeres. Así como se mencionan nombres específicos de mujeres, Lucas también las incluye en sus expresiones generales; mencionando el plural para referirse tanto a hombres como a mujeres.⁶⁷ El apóstol Pablo hace uso de la conjunción “colaboradores” en referencia a trabajadores,⁶⁸ bajo estos parámetros se hace mención de un gran número de mujeres.

Lidia es una de las mujeres mencionada en Hechos 16:13-15. Ella es una comerciante de telas de púrpura que adora a Dios junto a otras mujeres. Lidia es de tanta influencia que cuando se convierte lo hace con los de su casa. Esta mujer abrió las puertas de su casa a Pablo y los misioneros que con él estaban. Lidia motivó a Pablo a ser huésped de su casa, esto significaba e implicaba compartir con él. Posteriormente se observa que en su casa se instauró una especie iglesia, ya que se encontraban hermanos en la fe, que animaron a Pablo (Hch 16: 40).⁶⁹ “La casa de Lidia se transforma en lugar para la palabra y para la comida. [...] pasa a ser una iglesia doméstica en la que se escucha la palabra y se celebra el sacramento”.⁷⁰ La casa de esta se convierte en un centro de evangelización y expansión del mensaje de Jesús.⁷¹

Priscila es mencionada un número importante de veces en los escritos apostólicos al lado de su esposo.⁷² Algunos estudiosos han llegado a afirmar que Pablo

⁶⁷ Gómez, et al., *Relectura de Lucas*, 187.

⁶⁸ Robert Banks, *La idea de comunidad de Pablo*, trad. de José Septién (Barcelona: Clie, 1994), 163.

⁶⁹ Banks, *La comunidad de Pablo*, 163.

⁷⁰ Gómez, et al., *Relectura de Lucas*, 187.

⁷¹ Carolyn Osiek, Margaret MacDonald y Janet Tulloch, *El lugar de la mujer en la iglesia primitiva* (Salamanca: Sígueme, 2007), 225.

⁷² Hechos 18:2, 18,26; Romanos 1:3; 1 Corintios 16:19.

y Lucas mencionan a Priscila antes que a su esposo, muy probablemente porque su lugar era más importante.⁷³ Esta mujer era judía, fabricante de carpas y había sido expulsada de Roma por el emperador Claudio, junto con su esposo (Hch 18:1-3). A Priscila y a su esposo se le describe como siervos y colaboradores de Pablo, quienes tenían una iglesia en casa (Rom 16:3-5). Priscila dedicó su vida al servicio a Dios, a dar a conocer los misterios del evangelio con denuedo.

Trifena y Trifosa son mencionadas en el saludo de Pablo a los romanos, y se les dice que son mujeres que han desgastado su vida en el trabajo al Señor y la expansión del Reino.⁷⁴ Evodia y Síntique son ejemplos de mujeres solteras o viudas que actuaban como trabajadoras misioneras en una localidad determinada.⁷⁵

En Jerusalén la madre de Juan Marcos tiene un lugar de reunión de oración en su casa donde un buen número de miembros de la comunidad de creyentes se congregan. El libro de Hechos 12:12-17 indica que esta casa funciona como un centro de comunidad, un lugar normal de reunión. Estas indicaciones se pueden intuir de la reacción que tiene Pedro al ser liberado de la cárcel, ya que tenía conocimiento de dónde podría encontrar gente reunida y por ende se dirigió a esta casa.⁷⁶

La casa de Ninfas en Colosas representa un lugar de autoridad, en su casa funcionaba una iglesia doméstica, la cual dirigía (Col 4:15).⁷⁷ Febe es una mujer diaconisa de la iglesia de Cencrea, por las indicaciones que da Pablo en Romanos 16: 1-2:

Les encomiendo a nuestra hermana Febe, quien es diaconisa de la iglesia en Cencrea. Recíbanla en el Señor como digna de honra en el pueblo de Dios. Ayúdenla en todo lo que necesite, porque ella ha sido de ayuda para muchos,

⁷³ Hechos. 18:18, 26; Romanos 1:3.

⁷⁴ Romanos 16:12.

⁷⁵ Filipenses 4:2. Banks, *La comunidad de Pablo*, 163.

⁷⁶ Osiek, *El lugar de la mujer*, 224.

⁷⁷ Osiek, *El lugar de la mujer*, 225.

especialmente para mí.

Es posible pensar que Febe se fue como misionera a Roma, por lo cual el mismo apóstol Pablo la recomienda con esta comunidad.⁷⁸ Pérsida también es saludada por Pablo en Romanos 16:12 se dice de ella “quien ha trabajado tanto para el Señor”.

Todas estas mujeres mencionadas brevemente en los saludos de Pablo en sus cartas a determinadas iglesias, fueron mujeres con grandes aportes en la extensión del Reino de Dios. Dichas mujeres arriesgaron su vida para dar a conocer la verdad del evangelio, permitieron tener en sus casas iglesias domésticas, viajando como misioneras a otras partes a comunicar las buenas nuevas de salvación. Estas son mujeres ejemplares a quienes se les reconocieron su ministerio abnegado en la obra de Dios.

Al acercarse a este escrito algunas personas podrán decir que esta investigación solo resalta las bondades de la mujer en la revelación bíblica y preguntarse en dónde se dejan todas aquellas mujeres que fueron piedra de tropiezo, que murmuraron, mintieron, entre otras cosas. Aunque la finalidad es mostrar las cualidades del ministerio de la mujer en las Escrituras, también se hace pertinente analizar algunos casos de mujeres bíblicas cuyas obras son de dudosa moralidad o cuyos líderes obligaron a guardar silencio y someterse al dominio masculino.

El apóstol Pablo y su restricción a la mujer en la iglesia. Muchos líderes e iglesias han usado como argumento algunos escritos de Pablo para afirmar la sujeción de la mujer al hombre y la aprobación del mandato masculino en la congregación. Por ser este el principal argumento de hombres y hasta mujeres para desprestigiar el ministerio de la mujer, se hace pertinente escudriñar el pensamiento de Pablo en relación al ministerio de la mujer. Para ello se profundizará en los pasajes de 1 Corintios

⁷⁸ Osiek, *El lugar de la mujer*, 226.

14:34-35 y 1 Timoteo 2:11-12.

1 Corintios 14:34.

Vuestras mujeres callen en las congregaciones; porque no les es permitido hablar, sino que estén sujetas, como también la ley lo dice. Y si quieren aprender algo, pregunten en casa a sus maridos; porque es indecoroso que una mujer hable en la congregación.

Para comenzar se hace necesario mencionar el carácter contextual del pasaje.

Esta carta es escrita por el apóstol Pablo a la iglesia en Corinto, cuya composición era mayoritariamente de helenos; por ende la iglesia de este lugar estaba permeada por griegos.⁷⁹ En perícopas anteriores Pablo deja entre ver que el ministerio de la mujer no era algo desconocido para la iglesia, esto se puede dilucidar en 1 Corintios 11:5 donde pablo afirma que “[...] toda mujer que ora o profetiza [...]” recalcando que en la congregación sí habían mujeres que ejercían estos ministerios. Pablo presenta una antesala, donde deja claro que la mujer ejerce una función de oración y profetismo en la comunidad de los santos. Hay otras mujeres que mencionan el libro de Hechos 21:9 quienes profetizaban con libertad en la comunidad de los santos, esta son cuatro mujeres hijas del evangelista Felipe, quienes son mencionadas por Lucas con completa libertad.

El capítulo 14 se enfoca en contrarrestar y evitar el desorden que se estaba presentando en la comunidad. La orden que da Pablo a las mujeres de guardar silencio es la tercera de la lista que menciona Pablo en ese capítulo; entre los que está el hablar en lenguas y el profetizar. “Dios no es Dios de confusión” (v.33) es el versículo previo a mencionar la prohibición de la mujer; este pasaje viene a resaltar el interés del apóstol en que se diferencia su culto al culto pagano. La cultura de los corintios estaba rodeada de adoración a dioses como Afrodita, Dionisio entre otros. Para los corintios la

⁷⁹ Charles, Hodge, *Comentario de 1 Corintios*, trad. de José Blanch (Barcelona: Romanya/Valls, S.A., 1969), ix.

adoración y culto a sus dioses estaba compuesto por ruido, alboroto que era consecuencia de la exteriorización de las emociones y sentimientos. La cultura les había enseñado otra manera de presentar su adoración cosa que va en contra de lo enseñado por el apóstol, es por eso que se hacen tan revolucionarias las Palabras de Pablo.⁸⁰

Este pasaje está subrayando el agravio de las mujeres casadas, que al parecer al tener la libertad de hablar en la reunión estaban perturbando con sus constantes preguntas.⁸¹ No es desconocido que la mujer en ese tiempo no era capacitada en la universidad o no tenía el desempeño académico que poseían los hombres, por este factor también se puede observar la prohibición.⁸² Ahora bien el problema notorio en la iglesia es el desorden, por consiguiente Pablo subraya tres ejemplos prominentes de cómo se debe mantener el orden, los hemos mencionado anteriormente.⁸³

Algunas interpretaciones actuales de este pasaje bíblico subrayan de manera intencional la orden de Pablo a la mujer de guardar silencio, sin embargo el capítulo dilucida que la mujer no es la única a la que Pablo dice que guarde silencio. Tanto a los que hablan en lenguas, a los que profetizar y a las mujeres se les dice que callen.⁸⁴ Se le dice al que habla en lenguas: “si no hay intérprete, calle en la iglesia”,⁸⁵ también se le dice al profeta “y si algo le fuere revelado a otro que estuviere sentado, calle el primero”⁸⁶ y a la mujer se le dice: “vuestras mujeres callen en la congregación” (1 Co 14:34).

El caso de desorden se hacía insoportable en la comunidad, no permitía que el

⁸⁰ Loren Cunningham y David Hamilton, *¿Por qué no la mujer?*, (Seattle: Jucum, 2003), 198.

⁸¹ Banks, *La comunidad de Pablo*, 134.

⁸² Craig Blomberg, *Comentario bíblico con aplicación 1 Corintios*, (Miami: Vida 2012), 334.

⁸³ Cunningham, *¿por qué no la mujer?*, 198.

⁸⁴ Cunningham, *¿por qué no la mujer?*, 202.

⁸⁵ 1 Corintios 14:28.

⁸⁶ 1 Corintios 14:30.

motivo por el cual se llevaban a cabo las reuniones se diera. Pablo está atendiendo a una necesidad de la comunidad, lo que está haciendo el apóstol no es un ley u ordenanza para todas las iglesias en todo el mundo, para nada Pablo está apelando al comportamiento de una congregación específica cuyo obrar está yendo en contra del orden en el que se deben llevar las cosas.⁸⁷

1 Timoteo 2:11-12. “La mujer aprenda en silencio, con toda sujeción. Porque no permito a la mujer enseñar, ni ejercer dominio sobre el hombre, sino estar en silencio.”

Timoteo se encontraba dirigiendo la iglesia en Éfeso donde la imagen de Artemisa⁸⁸ era predominante; esta era una de las maravillas del mundo antiguo.⁸⁹ Éfeso se caracterizaba por la veneración a esta diosa, quien era la diosa de la fertilidad,⁹⁰ otra de las características que predominaba en este lugar era el descontrol moral, este se hacía evidente en las orgías que se practicaban en el templo y en la actitud seductora de las meretrices religiosas que envolvían con su encanto a los jóvenes.⁹¹ La carta que Pablo le envía a Timoteo está cargada de preocupación hacia él como líder y hacia la iglesia de Éfeso por su sincretismo religioso.⁹²

La preocupación de Pablo se hace pertinente en esta congregación, ya que 1 Timoteo 5:13 hace mención de mujeres viudas que son ociosas, andando de casa en casa chismoseando y hablando lo que no deben. El paralelo que establece Pablo entre estos dos pasajes nos propone que estas mujeres son el posible fundamento de las fuertes palabras de Pablo.⁹³ Esta sujeción en las que les obliga Pablo a estar a la mujer refleja el

⁸⁷ Hodge, *Comentario de 1 Corintios*, 280.

⁸⁸ O Diana como también se le conoce en otros lugares. Cunningham, *¿por qué no la mujer?*, 212.

⁸⁹ Cunningham, *¿por qué no la mujer?*, 212.

⁹⁰ Hechos 19:23-41.

⁹¹ Cunningham, *¿por qué no la mujer?*, 212.

⁹² 1 Timoteo 1:3-4, 10; 3:1-7; 4:1-5.

⁹³ Heidebrecht Doug, “Reading 1 Timothy 2:9-15 in its literary context”, *ATLA* 33, n.º 2 (2004): 171-184, 177.

deseo del apóstol de conservar el buen nombre de la comunidad en medio del contexto que les rodea.⁹⁴

Pablo escribió la primera carta a su consiervo Timoteo con el deseo de contrarrestar el surgimiento de falsas doctrinas que se estaban presentando en medio de la congregación de Éfeso, parece ser que las mujeres estaban siendo partícipes de este desorden doctrinal.⁹⁵ Por el contexto en que estaba pastoreando Timoteo se hacía oportuno que Pablo le aconsejó a Timoteo que le pusiera restricción a la mujer, para así controlar su mal uso de la autoridad.⁹⁶ Sin embargo se hace relevante mencionar que desde el versículo 11 a la mitad del 15, desaparecen todos los sustantivos en plural, es decir, antes se estaba hablando de todas las mujeres en general pero ahora parece ser que Pablo se refiere a una mujer en concreto. El texto sugiere que ella era una promotora de las falsas enseñanzas que asediaban a la iglesia de Éfeso.⁹⁷ Con este pasaje Pablo no está implementando una doctrina para las iglesias, está siendo propicio a la necesidad sentida de la comunidad de Éfeso.

La revelación Bíblica permite observar la importancia de la mujer en el plan redentor de Dios. Las Escrituras, a diferencia de algunas líneas de pensamiento, no son sexistas, ellas vislumbran la inclusión de la mujer en la Gran Comisión y en el propósito eterno de redención de la humanidad. Las mujeres bíblicas mencionadas en la anterior exposición, deben retar a la iglesia actual frente al llamado y comisión de la mujer en el Reino de Dios.

⁹⁴ Doug, *Reading 1 Timothy 2:9-15*, 178.

⁹⁵ 1 Timoteo 1:3.

⁹⁶ Doug, *Reading 1 Timothy 2:9-15*, 180.

⁹⁷ Cunningham, *¿por qué no la mujer?*, 220.

Capítulo II. Aportes de algunas mujeres en la historia en los últimos siglos

A lo largo de la historia eclesial un número representativo de mujeres han ocupado un lugar en la memoria de la iglesia por su labor desinteresada, comprometida y apasionada por la obra del Reino de Dios. Han sido mujeres luchadoras que han personificado con dignidad su género, mostrando la esencia de ser mujer. Sin embargo, por mucho tiempo el género femenino ha estado confinado al trabajo del hogar y la mujer ha estado subordinada al hombre. Este capítulo pretende hacer una reseña de algunas mujeres que a pesar de las luchas de género históricas que se ha vivido en los últimos siglos, han sido representativas en la historia; y han marcado un precedente con su vida y ministerio.

Para ello, este capítulo se dividirá en dos secciones. La primera parte consiste en presentar la vida y obra de dos mujeres de la historia eclesial que fueron ejemplo de perseverancia, liderazgo y amor por el prójimo en el siglo pasado. Posteriormente se hará mención de dos teólogas actuales que han desempeñado su ministerio en el ámbito académico y que han creado conciencia en la teología latinoamericana. Y la segunda parte de este apartado consistirá en desglosar las entrevistas elaboradas a cinco mujeres que son ejemplo en la labor ministerial en Colombia y Medellín.

Mujeres en la historia eclesial y profana

A continuación se hará mención del ministerio social y eclesial que desempeñaron la Madre Teresa de Calcuta y Aimee Semple McPherson respectivamente y dos teólogas latinoamericanas Elsa Tamez y María Pila Aquino.

Madre Teresa de Calcuta. Ganxhe Bojaxhiu fue el nombre que le otorgaron sus padres biológicos Köle Bojaxhiu y Drane Bernaj. Ganxhe nació el 26 de agosto del

año 1910 en Skoplje que es la capital de la República de Macedonia.⁹⁸ Ganxhe fue llamada por Dios al ministerio desde muy temprana edad; tan sólo tenía 12 años cuando esto ocurrió. A su corta edad sintió el enorme anhelo de ser religiosa.⁹⁹ Siempre se sintió identificada con los menos favorecidos de la sociedad. Ella decía: “creo que existen opciones diferentes dentro del pueblo de Dios. Para mí lo más importante es servir a los más necesitados.”¹⁰⁰ Este amor por los pobres lo observó desde su infancia, ya que su padre no cesaba de extender la mano a aquellos que no tenían comida, ropa o refugio.¹⁰¹

Ganxhe era una chica muy inteligente, desde temprana edad se vislumbraba su creatividad y amor por los demás. Ganxhe fue una chica muy activa en la iglesia, era amada por la congregación y una de las cosas que más le apasionaba era poder servir en la iglesia católica en Skopje.¹⁰² El 20 de agosto de 1928 después de volver de un retiro en Letnica, Ganxhe tomó la decisión de rendirse por completo al Señor y el 26 de septiembre de ese año Ganxhe le dijo adiós a su familia para emprender el sueño que el Señor había puesto en su corazón.¹⁰³ El llamado que Dios le había extendido tenía que ver con las misiones, por ende decide emprender un viaje misionero a la India en 1929, ahí llegó a hacer parte de las hermanas de la caridad.¹⁰⁴

Desde su llegada a la India la madre Teresa decidió servir a los más pobres y para ello gestionó recursos para fundar escuelas artesanales, fundaciones, entre otras cosas. Así permitía que las personas que contaban con escasos recursos pudieran aspirar

⁹⁸ Edward Joly, *La madre Teresa “lo hacemos por Jesús*, trad. de Joaquín Perruca. (Madrid: Palabra, 1987), 17.

⁹⁹ Jean Maalouf, *Escritos esenciales, Madre Teresa*, trad. de Ramón Díaz. (Bilbao: Sal terrae, 2001), 49.

¹⁰⁰ Maalouf, *Escritos esenciales*, 51.

¹⁰¹ Ángel Peña, *Madre Teresa de Calcuta, Madre de los pobres*. (Lima, s.f), 7.

¹⁰² Peña, *Madre Teresa de Calcuta*, 13.

¹⁰³ Peña, *Madre Teresa de Calcuta*, 14.

¹⁰⁴ Joly, *La madre Teresa*, 19-20.

a una vida mejor.¹⁰⁵ Una de las primeras grandes obras que se realizaron al mando de la madre Teresa fue la institución de un hogar para moribundos en Kalighat.¹⁰⁶ Tras un largo tiempo en el convento en Calcuta, decide irse a Patna a hacer un curso de enfermería ya que su mayor deseo era ayudar a los enfermos y para ello requería conocimientos básicos de medicina.¹⁰⁷ Un despojo completo en Dios representa “ser prisioneras voluntarias de su amor, víctimas por propia voluntad de su amor herido, un holocausto vivo”,¹⁰⁸ la madre Teresa estaba completamente convencida de querer entregar su vida en cuerpo y alma a su creador, sirviendo con su vida y entregando todas sus fuerzas en ayudar a los más necesitados.

Las misioneras de la caridad lideradas por la Madre Teresa fundaron también un hogar infantil llamado “shishu bhavan” que se encargaba de atender a los niños abandonados de la sociedad.¹⁰⁹ La mayoría de los niños que entraban al hogar llegaban con un alto grado de desnutrición, enfermos o lisiados y la mayoría del tiempo este hogar no contaba con recursos económicos, cosa que la madre Teresa no consideraba como un impedimento para ser de impacto en la vida de estas criaturas.¹¹⁰

La madre Teresa también se vio involucrada en la vida de los leprosos, aunque inicialmente lo hizo de manera indirecta. Las hermanas de la caridad contaban con un asilo de leprosos cerca de Calcuta: en Gobra. Por cuestiones de requerimientos políticos el lugar sería cerrado, por ende la madre tomó las riendas del asunto recordando su labor de ayuda a los más vulnerables.¹¹¹ Posteriormente surge “Shanti Nagar”, traducido

¹⁰⁵ Joly, *La madre Teresa*, 65.

¹⁰⁶ Joly, *La madre Teresa*, 65.

¹⁰⁷ Joly, *La madre Teresa*, 28.

¹⁰⁸ Maalouf, *Escritos esenciales*, 63.

¹⁰⁹ Joly, *La madre Teresa*, 71.

¹¹⁰ Joly, *La madre Teresa*, 72.

¹¹¹ Joly, *La madre Teresa*, 74.

como “la torre de la paz” que era un centro de rehabilitación de leprosos que estaba en Burdwan.¹¹²

El ministerio de la madre Teresa no sólo se centró en la India, en 1965 inauguró la primera fundación en Venezuela, a raíz de la invitación de un obispo de ese país.¹¹³ El servicio de la madre Teresa también fue solicitado en Roma, donde al tiempo también se instaló una fundación de ayuda a los pobres. La madre Teresa iniciaba las fundaciones y posteriormente cuando ya estaban sólidas institucionalmente se marchaba y dejaba a cargo a personas de su entera confianza.¹¹⁴ La madre Teresa junto a cinco mujeres más también se desplazó a Australia, en el año 1969, donde trabajó a favor de los nativos de zona. En 1970 se desplazaron a Jordania en el Medio Oriente, allí viajaron a Gaza donde tenían el propósito de acompañar a los refugiados palestinos.¹¹⁵ A demás a su cargo se abrieron fundaciones de ayuda a los necesitados en Yemen, India, Coimbatore, Mariapoli, Guntakal, Berlín Oriental, entre otros lugares.¹¹⁶

Por medio de su hermoso ministerio, la madre Teresa obtuvo significativos premios que resaltan su labor, por ejemplo en 1962 le fue otorgado por el presidente de la india el “premio padmashree” donde se admiraba su entrega por los más pobres del país.¹¹⁷ En el año 1979 obtuvo el premio nobel de la paz en la ciudad de Oslo, reconocimiento que le entregó el rey de Noruega, entre otros reconocimientos importantes que obtuvo por su labor pacificadora y entregada.¹¹⁸ No obstante más que un reconocimiento público a su hermosa labor ella reconocía que “No tenemos que

¹¹² Joly, *La madre Teresa*, 75.

¹¹³ Joly, *La madre Teresa*, 84.

¹¹⁴ Joly, *La madre Teresa*, 86.

¹¹⁵ Joly, *La madre Teresa*, 89.

¹¹⁶ Joly, *La madre Teresa*, 90-101.

¹¹⁷ Joly, *La madre Teresa*, 197.

¹¹⁸ Joly, *La madre Teresa*, 199.

llevar a cabo grandes cosas para dar muestras de un gran amor a Dios y a nuestro prójimo. Es el amor que ponemos en nuestros actos lo que hace de nuestro ofrecimiento algo hermoso para Dios.”¹¹⁹ Más que cualquier cosa, el deseo de la Madre Teresa era poder ser instrumento en las manos de Jesús. Ella quería ser un vivo ejemplo de un Dios compasivo, misericordioso y que cuidaba de los desamparados.

Sin lugar a dudas el ministerio desempeñado por esta mujer fue y es de impacto para la sociedad. La Madre Teresa fue una mujer que estuvo dispuesta a renunciar a sus deseos por servir a Dios, que encontró la verdadera felicidad en el servicio a los menesterosos. “Es a través del amor a Dios y al prójimo como se llega a la completa felicidad, al servicio total sin límites, dando así a Dios a los demás, un Dios de paz, un Dios vivo, un Dios de amor.”¹²⁰

Esta mujer es un vivo ejemplo de alguien que está dispuesto a darlo todo por el Reino de Dios, por dar a conocer a los más necesitados las buenas nuevas. Fue una mujer que continúa impactando vidas, siendo de testimonio y ejemplo de entrega total a Dios.

Aimee Semple McPherson. Aimee fue la única hija de la unión de James y Mildred. Su nacimiento se dio el 9 de octubre de 1890 en Ontario Canadá.¹²¹ Desde muy temprana edad sus padres la instruyeron en las enseñanzas bíblicas. Siempre corrió por sus venas el amor por el evangelio, a tal punto de imitar predicaciones de su madre de la escuela dominical.¹²² Aimee creció con principios bíblicos sólidos, sin embargo en 1905 se enfrentó a la teoría darwinista sobre la evolución; en ese momento empezaron a surgir preguntas a las que no le hallaba respuesta.¹²³ Parte de sus preguntas fueron

¹¹⁹ Maalouf, *Escritos esenciales*, 109.

¹²⁰ Maalouf, *Escritos esenciales*, 105.

¹²¹ Iglesia Cuadrangular de Puerto William, *Biografía de Aimee Semple Mcpherson*, http://www.victory-cruises.com/aimee_mcperson2.html, 3 de junio de 2004.

¹²² Iglesia Cuadrangular, *Biografía de Aimee Semple Mcpherson*.

¹²³ Iglesia Cristiana Cuadrangular Distrito Andino.

resueltas en una campaña evangelística en Ingersoll, el predicador era Robert Semple; tras cuestionar todo lo que ahí se hacía sintió cómo Dios le hablaba de manera personal por medio de Robert Semple.¹²⁴ Luego de ese episodio inesperado en su vida no dudó de la existencia de Dios y de su obra creadora en la humanidad.

Dios usó a Robert Semple para hablar a la vida de Aimee, tanto fue el impacto que causó en esta mujer que en la primavera de 1908 le propuso matrimonio y meses después contrajeron nupcias.¹²⁵ Tiempo después en 1910 estando Aimee embarazada de su primer hijo, toman la decisión de emprender un reto misionero en la China, sin embargo no estaba preparada para vivir una experiencia como esa; en una cultura totalmente diferente a la suya.¹²⁶ El 17 de agosto del mismo año de haber llegado a China ambos contrajeron malaria, enfermedad a la que Robert no resistió.¹²⁷ Posteriormente Aimee conoció a Harold McPherson con quien se casó y tuvo otro hijo; desafortunadamente los objetivos de ambos eran totalmente diferentes, Aimee creía en el llamado misionero que Dios le había dado y Harold estaba muy cómodo en su trabajo.¹²⁸ Infortunadamente esos fueron tiempos muy difíciles, ya que, aunque sentía el llamado fuerte de parte de Dios de servir en su reino, tenía una atadura a su actual esposo.¹²⁹

Aimee decidió emprender su ministerio sola, para ello contaba con su especial carisma que atraía muchas personas; tanto así que llegaba a congregar quinientas

http://iccdistritoandino.com/Biografia_Aime_Semple_Mcpherson.html. Último acceso 9 de febrero de 2016.

¹²⁴ Iglesia Cristiana Cuadrangular Distrito Andino.

¹²⁵ Pedro Caicedo, "Aimee Semple Mcpherson y su legado a la iglesia Cristiana Cuadrangular en Colombia", (Tesis de pregrado, Seminario Bíblico de Colombia, 2004), 15.

¹²⁶ Caicedo, Aimee Semple Mcpherson, 15.

¹²⁷ Iglesia Cuadrangular de Puerto William, *Biografía de Aimee Semple Mcpherson*.

¹²⁸ Iglesia Cuadrangular de Puerto William, *Biografía de Aimee Semple Mcpherson*.

¹²⁹ Iglesia Cristiana Cuadrangular Distrito Andino.

personas en un auditorio.¹³⁰ Los años entre 1919-1922 fueron de suprema relevancia para Aimee, ya que decidió recorrer todo Estados Unidos varias veces predicando el evangelio, pero también recogiendo fondos para la construcción de un templo “Angelus Temple” el lugar de reunión con el que soñaba. Para el año 1922 decidió inauguración al templo que tenía capacidad para 5.000 personas perfectamente acomodadas.¹³¹

Para muchos líderes de ese entonces Aimee se presentó como una precursora que al igual que Juan el Bautista preparó el camino para el resto de líderes que más adelante emprenderían su mismo camino.¹³² El ministerio de Aimee consistía en llevar la Palabra de Dios a todas las personas de diferentes estratos sociales y culturales, a prostitutas, huérfanos, desamparados, ricos etc. su ministerio fue fundado en medio de una sociedad donde se consideraba que la mujer debía permanecer en el hogar y ejercer actividades ahí, sin embargo ella se levantó en fe conforme al llamado que había recibido de Dios.¹³³

En febrero de 1923, Aimee inauguró el “instituto bíblico foro del evangelismo cuadrangular internacional” donde se capacitaron ministros para la labor expansionista del evangelio de la denominación cuadrangular.¹³⁴ En febrero del siguiente año Aimee dio apertura a la primera radio con licencia radiofónica, KFSG administrado por una mujer y primera zona radial cristiana del momento.¹³⁵ Otro de los logros que alcanzó esta mujer fue el establecimiento de la denominación cuadrangular, la cual cuenta con unos índices de crecimiento asombroso en la actualidad.¹³⁶ Posteriormente en el año

¹³⁰ Iglesia Cuadrangular de Puerto William, *Biografía de Aimee Semple Mcpherson*.

¹³¹ Iglesia Cuadrangular de Puerto William, *Biografía de Aimee Semple Mcpherson*.

¹³² Iglesia Cristiana Cuadrangular Distrito Andino.

¹³³ Iglesia Cristiana Cuadrangular Distrito Andino.

¹³⁴ Iglesia Cristiana Cuadrangular Distrito Andino.

¹³⁵ Iglesia cuadrangular de Puerto William, *Biografía de Aimee Semple Mcpherson*.

¹³⁶ Iglesia Cristiana Cuadrangular Distrito Andino.

1943 el ministerio de esta mujer llega a Colombia por medio de dos familias misioneras que se establecieron en la ciudad de Bucaramanga, fue un crecimiento paulatino donde al pasar los años se fue impactando a cada vez más ciudades de Colombia dejando una huella en los lugares al que se llegaba.¹³⁷

La vida y el ministerio de Aimee son de admirar, una mujer entregada y consagrada a la labor evangelizadora, que desde temprana edad percibe el llamado de Dios para su vida y comienza a caminar por fe en él. Su vida entera fue entregada al servicio del Señor, a que otros conocieran el Dios que ella adoraba y que había seguido toda su vida. La vida de ella impactó y sigue impactado a todos los que conocen su ministerio, todo lo que ella alcanzó hasta el día de hoy se ve reflejado en la presencia de la denominación cuadrangular en diferentes países del mundo, y el impacto que ha tenido y sigue teniendo en los diferentes sectores de la sociedad.

Elsa Tamez. La doctora Elsa Tamez es de nacionalidad mexicana, nació en 1950 y su formación teológica la llevó a cabo en la universidad de Lausana, en Suiza.¹³⁸ Obtuvo una licenciatura en teología del Seminario Bíblico Latinoamericano y una licenciatura en la Universidad Nacional de Costa Rica.¹³⁹ Elsa Tamez hace parte de la universidad Bíblica Latinoamericana en Costa Rica y fiel miembro los investigadores de la DEI (Departamento Ecuménico de Investigadores).¹⁴⁰ Como teóloga Elsa Tamez se ha desenvuelto en el ámbito académico, escribiendo varios libros que han tenido amplia acogida en el mundo académico en general; entre sus publicaciones se encuentra la Biblia del Oprimido publicada en 1980, el mensaje escatológico de Santiago en 1989, la

¹³⁷ Caicedo, Aimee Semple Mcpherson, 32.

¹³⁸ Wipf and Stock Publisher, *Elsa Tamez*, <http://wipfandstock.com/author/view/detail/id/9210/>, 19 de septiembre de 2016.

¹³⁹ Wipf and Stock Publisher, *Elsa Tamez*.

¹⁴⁰ Wipf and Stock Publisher, *Elsa Tamez*.

amnistía de la Gracia difundido en 1993 entre otros.¹⁴¹ Ahora bien, la doctora Tamez también ha recibido varios premios por su labor en el medio académico en la hermenéutica de la Biblia.¹⁴²

El ministerio de esta mujer ha estado enmarcado en el ámbito netamente académico, sin embargo la labor que ha desempeñado como académica ha sido relevante para la iglesia latina de los últimos tiempos. Elsa Tamez ha sido vocera de los sectores de la sociedad menos favorecidos, tanto así que es catalogada como una teóloga de la liberación; ya que ha escrito artículos como: contra toda condena: la justicia por la fe desde los excluidos, la teología feminista latinoamericana, entre otros. La doctora Elsa Tamez es una mujer ejemplar que ha derribado las barreras de la exclusión feminista y que sobre todo ha tenido impacto en el ámbito eclesial por su ministerio desde la academia.

María Pilar de Aquino. María Pilar de Aquino de nacionalidad Mexicana, nacida el 6 de marzo de 1956.¹⁴³ María Pilar Aquino comienza sus estudios teológicos en el año 1993, desenvolviéndose en el área de investigación en los siguientes ámbitos: ética social, teología feminista, teología de la liberación, entre otros aspectos.¹⁴⁴ María Pilar ha sido la primera mujer presidente de la Academia de Teólogos Católicos Hispanos de los Estados Unidos, y es cofundadora de ésta.¹⁴⁵ Su labor es ampliamente conocida en el trabajo en la teología feminista en América Latina.¹⁴⁶

María del Pilar ha sido merecedora de varios galardones otorgados por

¹⁴¹ Wipf and Stock Publisher, *Elsa Tamez*.

¹⁴² Wipf and Stock Publisher, *Elsa Tamez*.

¹⁴³ Digital Library, *María Pilar Aquino*, <http://digital.library.upenn.edu/women/aquino/biography.html> último acceso 20 de septiembre de 2016.

¹⁴⁴ University of San Diego, *Department of Theology and Religious Studies*, https://www.sandiego.edu/cas/theology/faculty-and-staff/biography.php?profile_id=173 último acceso 20 de septiembre de 2016.

¹⁴⁵ University of San Diego, *Department of Theology and Religious Studies*.

¹⁴⁶ University of San Diego, *Department of Theology and Religious Studies*

sociedades teológicas preponderantes, por motivo de su pasión en la formación teológica de mujeres en todo el mundo; también cuenta con un doctorado prestigioso concedido por la Universidad de Helsinki, en Finlandia.¹⁴⁷ Actualmente se desempeña como maestra en cursos de enseñanza de la teología de la liberación, teología feminista, ética social, justicia y reconciliación, en universidades en Estados Unidos. Ha escrito numerosos libros y artículos entre los cuales se encuentran: *Presencia de la mujer en la tradición profética*, *El culto a María y María en el culto*, *Entrevista sobre la Teología desde la óptica de la mujer*, *The Challenge of Latina Women*, *Aportes para una Teología desde la Mujer*, *a Teología, La Iglesia y La Mujer en América Latina*; entre otros.

María Pilar Aquino ha ejercido su labor desde el lugar donde Dios la puso que es el ámbito académico. Ha tenido gran impacto para la comunidad donde se desenvuelve llevando un mensaje tanto de igualdad como de compromiso con la expansión del Reino de Dios. Desde el ámbito académico le ha tocado luchar con la opresión y discriminación de la mujer, ha sido una de las promotoras del ministerio de la mujer en América Latina y su labor ha sentado un precedente importante en este sector de la sociedad.

Entrevistas a mujeres contemporáneas

Se hizo indispensable para esta investigación entrevistar a cinco mujeres que han hecho una labor ministerial relevante en diferentes áreas de la sociedad donde desempeñan sus funciones. La entrevista consistió en cuatro preguntas que buscaban observar la perspectiva del ministerio de la mujer en la historia, la actualidad y en ellas mismas.

¹⁴⁷ University of San Diego, *Department of Theology and Religious Studies*

Para comenzar es necesario conocer las mujeres que fueron entrevistadas y su desempeño ministerial:

A. Elizabeth de Sendek. Es la actual rectora de la Fundación Universitaria Seminario Bíblico de Colombia. Este es su segundo mandato como representante legal de dicha universidad. La señora Elizabeth ha estado comprometida con la formación y capacitación de universitarios. En primera instancia desempeñó su ministerio en UCU (Unidad Cristiana Universitaria), donde estuvo comprometida en el crecimiento integral de los universitarios, para que estos llegaran a ser profesionales integrales con el deseo de impactar la sociedad. La señora Elizabeth tiene una Maestría en Teología y ha estado comprometida con el aprendizaje de los idiomas originales de la Biblia, específicamente el griego. La rectora Elizabeth se considera una “cuenta historia de su tribu”, ya que cuenta las tradiciones del pueblo de Dios a la nueva generación. La señora Elizabeth cuenta con un profundo deseo de experimentar la fe en el contexto en que Dios la ha puesto.

B. Marlen Román. Marlen Román ha desempeñado su ministerio principalmente desde la Fundación Niños del Pacto. Dicha fundación ha logrado tener un gran impacto en la ciudad de Medellín, donde se han desarrollado eventos para niños de gran magnitud. Su impacto no sólo ha sido nacional, el concepto de esta fundación ha logrado implantarse en otros países, siendo pioneros en lugares como Sudán, India, el Congo, Kenia y en Colombia. Marlen Román fue parte de la asociación de pastores de Medellín por más de 28 años. Desempeñó el cargo de la vicepresidencia en 3 oportunidades y por 7 años fue la presidente de la asociación; siendo así la primera mujer presidenta de una asociación de pastores en Latino América. Marlen Román fue partícipe de los grandes eventos que se organizaron en ese entonces y de las grandes

decisiones eclesiales de la ciudad.

C. Gloria Ríos. Lleva 36 años desempeñando un ministerio de enseñanza y en el área social. En los años 1981-1995 junto a su esposo fundaron la primera iglesia en el municipio de Envigado, posteriormente se desempeñó como directora de INSEPA (Instituto de Estudios Pastorales) a nivel nacional con Cristo para la ciudad; fue la primera mujer directora que tuvo la organización. En este instituto se desempeñó como maestra en las áreas de educación cristiana, hermenéutica y ministerio social. En el año 1995 junto a su esposo deciden fundar el ministerio hospitalario el Buen Samaritano, que se ocupa de la capellanía en hospitales y el ministerio social en la iglesia.

Gloria ha sido la directora administrativa del ministerio el Buen Samaritano y ha sido docente de capellanía y educación clínica pastoral. Ha participado en equipos de preparación de líderes para el ministerio. Por la gracia de Dios ha escrito dos libros, uno como manual de educación clínica pastoral (CPE) y ha escrito junto a su esposo un libro titulado Evangelismo y obra social en los hospitales.

D. Enith Díaz. Inició su ministerio a los 12 años con su primer viaje misionero, a los 15 años ya contaba con un carnet de obrero laico otorgado por su denominación. Su ministerio se ha enfocado en ayuda a los más necesitados. Luego inicia a trabajar con los desplazados huérfanos y viudas por causa de la guerra; ahí comenzó a articular una teología de esperanza. Enith fundó Jucum (Juventud con una Misión) Medellín y posteriormente Jucum Misericordia hace aproximadamente 23 años. Enith es enfermera con una especialización en medicina tropical, estudió relaciones públicas, misiología y teología.

Enith y su equipo han logrado fundar 20 iglesias aproximadamente, realizando desarrollo comunitario con proyecto de agua a pueblos de escasos recursos y gestionado

proyectos sociales como vivienda para familias pobres. También gestionaron la construcción de colegios y dado educación a más de 450 niños de escasos recursos. Enith ha realizado proyecto de perdón regalando más de 18.000 ejemplares sobre el perdón. También desarrolló un proyecto de emprendimiento, haciéndole entender al desplazado que la vida no se acaba con el desplazamiento, les ayuda a crear microempresas, patios productivos, donde se les enseña a cultivar huertos caseros. Enith Díaz fundó una casa orfanatos, donde se instalan niños que están en extrema pobreza, cuyos padres han muerto por causa de la guerra. Han sido beneficiados alrededor de 700 niños por las casas orfanatos, aproximadamente 10 niños han salido profesionales.

E. Jeannine Brabon. Fue llamada a ser misionera cuando tenía 11 años. Creció en un ambiente de guerra en Colombia, reconociendo que trabajar para Jesús podría estar traducido en morir por su causa. Fue misionera por 16 años en España. En 1986 fue docente del Seminario Bíblico de Colombia, donde era dictaba hebreo bíblico. En el ejercicio de su ministerio con las víctimas de la guerra, Dios la dirige a trabajar con los presos en las cárceles donde comienza a trabajar en contra de la cultura de la muerte en Medellín. Inició visitando la cárcel Bella Vista donde le predicaba a los sicarios más peligrosos de la ciudad y el país. Inició en 1992 un instituto bíblico en las mismas entrañas de la maldad en Colombia, creyendo en que Dios podía hacer una obra perfecta en las vidas de los presos. Con su labor ha rescatado de la cárcel a más de cincuenta hombres que ahora ejercen el pastorado fuera de la cárcel. Se ha relacionado tanto con lo más bajo de la sociedad como con lo más alto, cumpliendo un ministerio de evangelización y discipulado con personajes como Fernando Carrillo Flores el actual Procurador General de la Nación. También apoya el ministerio Cautivante que trabaja con la mujer y la sanidad de su corazón.

Habiendo conocido a las entrevistadas y su recorrido ministerial, se propone presentar la primera pregunta de la conversación, seguida de la respuesta que cada una de las entrevistadas propuso.

¿Qué aporte significativo cree usted que han hecho las mujeres al desarrollo de la iglesia en Colombia?

A. Elizabeth de Sendek.

Las mujeres son las que han estado al frente de proyectos sociales en la iglesia y las que han dirigido la educación cristiana a lo largo de los años. Las mujeres fueron y son las encargadas de la formación teológica de los niños en la iglesia. Aparte de eso las mujeres son el 70% de la población de la iglesia, es decir sus contribuciones en la formación y desarrollo de la iglesia han sido amplias e importantes. Las mujeres son las que han estado al frente de la educación cristiana sobre todo en la escuela dominical, pensando en el tiempo de antes donde se hacía la catequesis donde se formaban los cimientos para la formación de los cristianos. La mayoría de proyectos de servicio social están a cargo de las mujeres. Son las mujeres las que ayunan, las que oran, la que apoyan los eventos. Las mujeres por lo general son más aguerridas, las mujeres hacen buena labor evangelista.¹⁴⁸

B. Marlen Román

La mujer con el área que tiene, con su sensibilidad, con su capacidad de observar lo que el hombre no puede observar, le permite a la iglesia ser más sensible. La mujer le da la capacidad de visualizar hacia adelante, la mujer es la que empuja la visión que se desarrolla. La mujer ha sido muy buena socia en el trabajo de mentoreo, de empoderamiento de liderazgo. La mujer complementa, tiene el toque de suavidad que el hombre no tiene, capacidad de ver riesgos, de impulsar, de complementar la visión y suavizar. La mujer está ganando mucho respeto en Colombia, se le mira con respeto a diferencia que otras épocas. Cada vez son menos las denominaciones que no permiten el ministerio de la mujer y cada vez son más notorias las mujeres que ejercen el ministerio.¹⁴⁹

C. Gloria Ríos

La mujer ha apoyado en la educación bíblica teológica como docentes y escritoras. Al pastoreo como predicadora, maestra, consejera. A la administración pastoral como administradora en las denominaciones e iglesias,

¹⁴⁸ Elizabeth de Sendek, entrevista por Sheila Liñán, 29 de septiembre de 2016, entrevista 1, Fundación Universitaria Seminario Bíblico de Colombia.

¹⁴⁹ Marlen Román, entrevista por Sheila Liñán, 18 de octubre de 2016, entrevista 2, Fundación niños del pacto.

contadora etc. A las misiones y ministerio sociales: directora de ministerios pro eclesiales, directora de proyectos. A las instituciones educativas cristianas, universitarias, colegios institutos etc. A la capellanía (carcelaria, educativa, hospitalaria, empresarial, comunitaria). En la sociedad la mujer ha ejercido cargos públicos, dando testimonio de Cristo en los diversos entes del Estado. Mujeres empresarias, testigos de Jesús en las instituciones de salud, las instituciones educativas, las ONG las empresas privadas, etc.¹⁵⁰

D. Enith Díaz

La mujer ha jugado un papel importante desde la historia. Algunos dicen que las mujeres juzgaron a Israel como castigo de Dios y yo pienso que no. Dios ha estado mostrando que la mujer es importante y que la puede usar. La mujer ha jugado un papel importante en la iglesia, las mujeres están haciendo un papel importante, la mayoría de veces el ministerio social en la iglesia. La mujer ha sido la pionera en el ministerio social. Hay mujeres que están trabajando en el arte alcanzando otros artistas para el reino. Están haciendo impactos sociales haciendo campaña en contra de la violencia. La mujer ha desempeñado un papel que no está siendo reconocido al mismo nivel que los hombres. Yo pienso en las siete áreas de la sociedad y ahí está presente, en la educación, la familia, comunicación, iglesia, etc.¹⁵¹

E. Jeannine Brabon

La mujer es una columna en la iglesia, las mujeres son las que interceden, etc. el papel que la mujer tiene en el hogar es fundamental; la mujer ha instruido a los niños y la educación de un niño muchas veces depende de la mamá, ella se encarga de la parte de nutrir y ayudar. La mujer siempre ha tenido un papel mucho más grande en la iglesia en Colombia. La mujer en la guerra de Colombia ha ido donde ningún hombre podía ir. Conozco el caso de mujeres que han arriesgado sus vidas por ir a fundar iglesias en zonas de alta peligrosidad, mujeres que han fundado internados para personas que podían estudiar. La mujer es un guerrera quiera o no, especialmente en Colombia.¹⁵²

Se puede inferir por lo dicho por las entrevistadas que la mujer no se ha quedado con los brazos cruzados ante el machismo de la sociedad en la que le tocó vivir. La mujer de la iglesia en Colombia ha realizado aportes valiosos, el simple hecho de educar a niños y niñas en las escuelas dominicales en la verdad del evangelio son aportes que

¹⁵⁰ Gloria Ríos, entrevista por Sheila Liñán, 11 de febrero de 2017, entrevista 3, Centro comercial San Diego.

¹⁵¹ Enith Díaz, entrevista por Sheila Liñán, 15 de febrero de 2017, entrevista 4, Oficinas Jucum Misericordia.

¹⁵² Jeannine Brabon, entrevista por Sheila Liñán, 22 de febrero de 2017, entrevista 5, Fundación Universitaria Seminario Bíblico de Colombia.

trascienden generaciones. El aporte de la mujer no sólo se ha quedado encerrado en las cuatro paredes de la iglesia, por lo contrario ha salido a impactar la sociedad mostrando un cristianismo de amor por medio de la obra social. No se debe desconocer que el mayor número de asistentes a la iglesia son mujeres, mujeres que sirven donde les corresponda y donde se les permita, que lo han hecho con amor y pasión a la obra de Cristo en la tierra. Los aportes de las mujeres se han centrado en la educación, formación y acompañamiento, pilares fundamentales en la gran comisión.

La mujer intercede, evangeliza, ayuna, lleva en sus rodillas las marcas de lo que significa amar la grey del Señor. El aporte de la mujer no ha sido tan evidente para algunos, sin embargo esta no ha dejado de ejercer un ministerio en la clandestinidad a solas con Dios, proclamando y rogando por una iglesia que ame, busque y se apasione cada día por Cristo y su verdad que cambia vidas. Aunque los aportes del valioso ministerio de la mujer para algunos sea casi nulo, es más lo que han hecho y que se ha quedado entre Dios y ellas que lo que no han hecho.

¿Cree usted que el ministerio de la mujer en Colombia ha florecido?

A. Elizabeth de Sendek.

Yo creo que el mayor impacto no necesariamente se genera desde la posición más alta, a veces el mayor impacto se ejerce desde otros cargos. Por ejemplo la presidenta de la asociación de mujeres de CEDECOL Adriana Salazar ha tenido gran impacto en donde se desenvuelve y no es un cargo elevado. Ella ha ejercido un ministerio muy grande; no siempre la mayor influencia se ejerce desde el cargo más visible. En los ámbitos pentecostales se ha visto más notorio el ministerio de la mujer, cuadrangulares etc. La iglesia presbiteriana ha tenido presidenta mujer y la actual es mujer. En esos espacios se evidencia más el ministerio de mujer. También es un ámbito más empresarial, en Colombia más del 60% de gerentes bancarios son mujeres, eso denota una preferencia por la gestión de la mujer en ciertos trabajos.

Las mujeres que nunca hubieran sido nombradas como pastoras en sus países y denominaciones sí eran misioneras y venían a enseñarles a los nativos. Algunas de mis amigas que están en África, en el Cono Sur, México, en tribus indígenas, son apoyadas por iglesias que nunca las hubieran nombrado como pastoras, pero que en su ministerio misionero desempeñan esas funciones. El púlpito no es el

único lugar donde se puede ejercer el ministerio” El reto para uno como mujer es ser sensible y también pedirle a Dios discernimiento a entender dónde es que Dios te pone y desde ahí servir aunque nunca sea reconocido. Yo sé que muy difícilmente a mí me van a invitar a CEDECOL a predicar, porque es un lugar creado para los hombres, a mí me invitan a ser parte de las reuniones. Yo puedo hacer pataleta, enojarme y oponerme, pero no, yo decido servir en el lugar donde Dios me colocó.¹⁵³

B. Marlen Román

Está en desarrollo, hay mujeres que están ejerciendo el ministerio pero son muy pocas; está empezando, hay un crisol y considero que está empezando a florecer. A las generaciones posteriores son a las que les va a corresponder recoger los frutos de todo el trabajo que hemos venido gestando las mujeres en la actualidad. En las próximas décadas se va a evidenciar un crecimiento más notorio de ese florecimiento de la mujer; ya que las generaciones actuales no ven la distinción de hombre y mujer sino las capacidades que cada uno tenga. Me preocupa que la mujer vaya a querer avanzar más que el hombre, creo que ninguno de los dos tiene que avanzar más que el otro, sino que los unos se complementan a los otros.¹⁵⁴

C. Gloria Ríos

Sí, ha florecido mucho, en los últimos 25 años; la iglesia ha ido cambiando su cosmovisión con respecto al ministerio de la mujer, una de las razones es que ella misma se ha levantado en fe y se está preparando para hacer el ministerio; ella misma ha luchado y se han abierto espacios. La iglesia ha tenido que hacer una lectura al respaldo que Dios está dando a la mujer y ha tenido que operar cambios en cuanto al llamado de la mujer al ministerio. La iglesia ha visto que muchas mujeres que desarrollan el ministerio lo hacen con idoneidad, responsabilidad, entrega, profesionalismo, honradez etc.¹⁵⁵

D. Enith Díaz

Sí, se está abriendo puertas, la mentalidad está cambiando. La mayoría de pastores en Suecia son mujeres, ya que los hombres se están encargando de otras cosas. En Colombia ha estado cambiando el ministerio de la mujer, hay más pastoras. Hay algunas denominaciones que dicen ustedes pueden ser pastoras pero no son ordenadas.¹⁵⁶

E. Jeannine Brabon.

En este momento estoy haciendo los retiros de Cautivante, veo una necesidad de sanar el corazón femenino para que puedan ser las personas que Dios creó. Hay

¹⁵³ Sendek, entrevista por Sheila Liñán.

¹⁵⁴ Román, entrevista por Sheila Liñán.

¹⁵⁵ Ríos, entrevista por Sheila Liñán.

¹⁵⁶ Díaz, entrevista por Sheila Liñán.

mucha necesidad de sanar las heridas. Es una falencia, decir que la mujer no podía servir en el pasado, la mujer de pronto estaba limitada, pero nada más; sin embargo en el tiempo de la violencia en Colombia era la mujer quien estaba a cargo de la iglesia en muchos casos, el hecho de que ha florecido más ahora, depende de la iglesia o denominación. En el pasado la mujer tenía mucho liderazgo ya que había ciertos lugares donde el hombre no podía llegar.¹⁵⁷

Después de haber observado las respuestas de las entrevistadas, es posible deducir que en Colombia ha habido un cambio significativo en el concepto de la mujer y de su rol en la sociedad; la historia nos lo muestra. Desde que se ha comprendido la importancia de la mujer y los derechos que tiene, el hombre le ha dado a la mujer mucho más libertad, de votar, de salir de su hogar, tener un empleo, etc. Tanto como a nivel social como eclesial la mujer ha estado floreciendo. La mujer ha abierto brecha en caminos duros de transitar, ella misma ha optado por hacer ver al hombre el gran valor que tiene; por ende ya se cuenta con iglesia donde permiten que la mujer ejerza su ministerio con amplitud, contamos con mujeres pastoras, que ejercen con honradez su ministerio, hay mujeres líderes denominaciones etc.

Se hace necesario pensar en cómo se pueda traducir a la realidad de la iglesia el florecimiento de la mujer. La mujer cuenta con una esencia y esta esencia es servir, por ende el ministerio de la mujer en Colombia ha florecido, y no necesariamente porque ésta esté ejerciendo un ministerio superior al de hombre sino porque ha continuado con la gran comisión, ha seguido ejerciendo un llamado profético, un ministerio social y ha servido con humildad en la posición en la que Dios la colocó.

Según su experiencia ¿con qué argumentos algunas denominaciones no aprueban e impulsan el ministerio de la mujer?

A. Marlen Román

Uno de los argumentos que usan es el Génesis en el jardín del edén, el pecado

¹⁵⁷ Brabon, entrevista por Sheila Liñán.

empezó con la mujer. Históricamente se ha mostrado a una mujer que se usa como botín de guerra, y se piensa que la mujer induce al pecado. También se usan las recomendaciones de Pablo a algunas iglesias para afirmar que las mujeres callen en la congregación; cogen esas citas bíblicas fuera de contexto para afirmar que la mujer debe callar en la congregación.¹⁵⁸

B. Gloria Ríos

Algunas denominaciones utilizan las Sagradas Escrituras para no otorgar validez al ministerio de la mujer desconociendo el trasfondo histórico y malinterpretando algunos pasajes. También se argumenta que las mujeres nos dejamos llevar fácilmente por las emociones, somos más conflictivas, somos más susceptibles. Se argumenta que las mujeres tienden a desviarse más fácil de la doctrina. En algunos casos particulares se argumenta que muchas mujeres tienen problemas de falta de sujeción (al esposo y a los equipos pastorales). Para el ejercicio del ministerio el estado civil de la mujer se toma muy en cuenta: si se trata de una mujer soltera cuenta con apoyo ministerial si es una mujer casada con esposo con ministerio también tiene mayor libertad pero si es una mujer cuyo esposo no tiene llamado se torna más complicado.¹⁵⁹

C. Enith Díaz

En una oportunidad un pastor me dijo que la Biblia dice claramente en las cartas de Pablo que la mujer debe guardar silencio, no hablar en público, que sin embargo él las dejaba hablar en la iglesia en público pero no en la tarima; no sé cuál es el misterio de la tarima. La mujer no debe enseñar a los hombres porque el hombre es la cabeza de la casa. También dijo que si enseñaba no podría usar el mismo púlpito del pastor. Definitivamente hoy en día aún se tiene este atraso ideológico en algunas iglesias y denominaciones.¹⁶⁰

D. Jeannine Brabon

Siempre cogen lo de Timoteo, pero la cosa es que si uno mira a través de la tenencia de las Escrituras la norma de Dios era trabajar a través de la pareja, trabajar los dos. Si uno ve que creó a Adán y Eva, luego a Abraham y Sara, y uno ve por la Escritura inclusive en el Nuevo Testamento, Aquiles y Priscila; José y María; pero hay excepciones en la Escritura donde no había un hombre como Débora. El problema que yo veo con estas iglesias es que cogen una norma y lo hacen absoluto y uno no puede hacer eso, tampoco coger la excepción y hacerlo la norma; decir que las mujeres siempre deben estar en la iglesia. Dios quiere trabajar con los dos, con la pareja, esa es la norma Bíblica. Pablo no estaba en contra de la mujer, él habla de las mujeres que le ayudaban que estaban con él como Síntique y Evodia. Si uno entiende el contexto cultural

¹⁵⁸ Román, entrevista por Sheila Liñán.

¹⁵⁹ Ríos, entrevista por Sheila Liñán.

¹⁶⁰ Díaz, entrevista por Sheila Liñán.

del tiempo de Pablo, las restricciones que Pablo puso fueron porque las mujeres preguntaban a sus esposos si no entendían algo y Pablo quería silencio. La prohibición muchas veces es cultural.¹⁶¹

Lo antes dicho por las entrevistadas permite argumentar que los fundamentos usados para desaprobar el ministerio de la mujer son justificaciones fuera de las Escrituras, que nada tienen que ver con la verdad del evangelio. Tanto a los hombres como a las mujeres Dios les dio dones y habilidades para servir de mejor manera y extender el Reino de Dios. No se debe desconocer que a lo largo de los años ha habido mujeres que no han usado con sabiduría sus dones y talentos, que han encarnado una mala traducción de lo que es la virtud, la modestia y la decencia; sin embargo por los pecados de unas no se puede encasillar a todas, además algunos hombres también han infringido las leyes de Dios, ¿por qué a las mujeres se les critica con mayor severidad? Tantos los argumentos bíblicos como circunstanciales presentados no son consecuentes con la verdad del evangelio evidenciado en toda la Escritura.

¿Mediante qué mecanismo se podría estimular a las iglesias evangélicas de Colombia para que hagan prosperar ampliamente el ministerio de la mujer?

A. Elizabeth de Sendek

Lo primero que se debe hacer es mirar la evidencia bíblica, hay evidencia del ministerio de la mujer en la Biblia. Y hacer el estudio desapasionadamente no para comprobar nada. Una lectura apropiada les va a permitir ver a una Miriam que trabajó junto a Moisés, le permitirá ver a una Débora, les va a permitir ver a la madre de Moisés, a una mujer como Ester que sirvió desde las entrañas del poder. Uno puede ver a las colaboradoras de Pablo, las que tienen iglesia en las casas. Evodia y Síntique. Tenemos que hablar de las mujeres que habla la Biblia. Hacerlo a partir de la convicción. También es bueno mostrar los testimonios de las mujeres que han servido en la iglesia de manera desinteresada y comprometida.¹⁶²

B. Marlen Román

¹⁶¹ Brabon, entrevista por Sheila Liñán.

¹⁶² Sendek, entrevista por Sheila Liñán.

La mujer debe orar direccionada a si ese es el lugar donde Dios quiere que ella esté, más que decirle a la denominación que abra las puertas ella debe saber si es ahí donde él quiere que esté, si es así, Dios abrirá las puertas. Seguir enseñando preparando y formando a mujeres, que se preparen. Una mujer con gracia, llena del E.S y preparada quién la puede sacar y quién no la usa. Así ella va a poder servir dónde la denominación le abra puertas en el ámbito donde te has preparado. No se puede entrar atropellando a la denominación, Todo se debe hacer con amor y respeto. La mujer debe prepararse si su ministerio es para bendecir esta parte del cuerpo o es para otro lado. La mujer más que buscar posiciones tiene que buscar el propósito de Dios. El ánimo para la mujer de estos tiempos es: ¿quiere florecer? Encuentre el propósito divino, busca tu propósito y prepárate para cumplirlo. El mayor reto que tiene ahora las mujeres es no distraerse del propósito divino.¹⁶³

C. Gloria Ríos

Animar a la iglesia a dar un paso adelante, sobreponiéndose a una cultura latinoamericana, tan marcada en el machismo. Animar a la iglesia a apoyar a las damas que se preparen para el ministerio, con educación bíblico teológica a nivel universitario. Apoyo económico y acompañamiento. Animar a la iglesia local a que preste atención al llamado y ejercicio ministerial que muchas damas desarrollan en las iglesias, para estimular su congregación al ministerio. Ayudar a las mujeres a comprender la diversidad de formas en que se desarrolla un ministerio cristiano: no es sólo el pastorado, no es sólo el púlpito para la predicación, es también la consejería, la capellanía, el ministerio social, misiones urbanas, docencia, etc. Ayudar a crear conciencia que las mujeres en el ministerio no tiene por qué constituirse en una amenaza para los hombres. El ejercicio del ministerio no puede constituirse en una lucha de poderes o competencia; son un complemento. Ayudar a crear conciencia que tanto hombres como mujeres pueden desarrollar un valioso ministerio.¹⁶⁴

D. Enith Díaz.

Articular una buena teología para la iglesia de hoy. Lleva tiempo y proceso, desaprender todo esto del ministerio de la mujer para que la iglesia pueda entender que Dios pueden entregar ministerio tanto a hombres como mujeres. Cuando Dios hizo la gran comisión dijo “id por todo el mundo”. No fue un llamado meramente para los hombres, ahí íbamos incluidas las mujeres, todos estamos incluidos en la gran comisión. Llevar a la iglesia a tener un entendimiento que tanto hombres como mujeres Dios los puede usar al mismo nivel. Descodificar el machismo latinoamericano dentro de las iglesias. Creer que hay tareas exclusivas del hombre y de la mujer. Sacar todo estos prejuicios de la cultura podría ayudar a promover y concientizar el ministerio de la mujer.

¹⁶³ Román, entrevista por Sheila Liñán.

¹⁶⁴ Ríos, entrevista por Sheila Liñán.

Articular una teología acerca de la mujer muy clara. Hablar claramente sobre el género. La iglesia tiene un problema de género más profundo de los que la sociedad está debatiendo hoy en día. ¿Cómo reacciona un hombre cuando se entera que una mujer es la presidenta de la denominación? Hay una discriminación muy asolapada dentro de nuestras congregaciones, que las mujeres no pueden hacer una ceremonia, que no pueden casar, etc. Este es un problema más profundo, que ha destruido a la mujer.¹⁶⁵

E. Jeannine Brabon.

Se debe valorar lo que una mujer puede aportar, y hay formas en las que una mujer puede desempeñar sus dones. Yo tengo un ejemplo, mi papá nunca subestimó lo que mi mamá era; ella tenía el don de hablar en público, él siempre la promovía. Ella nunca hubiera podido haber hecho el ejercicio en el ministerio si no hubiera sido por el respaldo y la cobertura de mi papá. En vez de aplastar los talentos que mi mamá tenía, mi papá los dejó florecer. Si el hombre está seguro en su identidad en lo que él es, dejará a la mujer hacer lo que Dios le ha puesto. El conflicto empieza cuando los hombres se sienten amenazados en su papel. Una mujer tiene discernimiento, como le dicen sexto sentido, tienen una sensibilidad que el hombre no, porque somos muy diferentes y tenemos distintas cosas que aportar. Para fortalecer el papel de la mujer, se debe fortalecer el trabajo de la pareja como equipo.¹⁶⁶

Por lo antes mencionado por las entrevistadas es posible concluir que a la hora de pensar en los mecanismos para promover el ministerio de la mujer y que éste prospere, el principal de ellos es la estructuración de una sana teología de la mujer, donde se muestre bíblicamente el papel que ha jugado la mujer en la historia de la salvación y cómo este ministerio es más importante de lo que se imagina. Es indispensable que la iglesia deje de pensar en que hay dos bandos, hombres por un lado y mujeres por otros. Todos somos parte del cuerpo de Cristo y todos somos indispensables en el buen funcionamiento de este. La iglesia debe realizar talleres donde se muestre esta realidad desde las escrituras. La iglesia debe dejar a un lado el machismo religioso y empezar a ver el potencial que hay en la mujer y la honra que ésta merece. Una de las maneras de promover el ministerio de la mujer es apoyando

¹⁶⁵ Díaz, entrevista por Sheila Liñán.

¹⁶⁶ Brabon, entrevista por Sheila Liñán.

económicamente a mujeres en la formación teológica ministerial.

Es posible concluir que la mujer debe ser estimulada a seguir cumpliendo su ministerio con mayor amplitud. Este estímulo puede ser realizado:

- Por medio de palabras de afirmación, tanto públicas como privadas donde se reconozca la valiosa labor que han desempeñado.
- Otorgándole a la mujer posiciones de gobierno donde pueda desempeñar sus habilidades con libertad.
- Apoyando mujeres misioneras en otros lugares, ya sean maestras de niños, líderes de damas, entre otras.
- Haciendo un reconociendo público y otorgándole una credencial de pastora.
- Animando y disponiendo un auxilio económico para que se capaciten bíblica y teológicamente.
- Aprobando el pago de un salario con todo lo amparado por la ley.
- Proveyendo acompañamiento pastoral y ministerial.

Capítulo III. Proyecto: inclusión de damas en el sagrado ministerio

Con base en los argumentos teológicos e históricos planteado en los dos primeros capítulos del presente trabajo de grado, la investigadora propone que: la denominación IBM acepte, apruebe e impulse el ministerio de la mujer y que ésta sea incluida como parte del liderazgo pastoral, denominacional e institucional, nombrándola como pastora ordenada. Para tal fin se elabora el siguiente proyecto denominacional.

Objetivo

Animar a la denominación IBM a reconsiderar la inclusión de la mujer en el sagrado ministerio tanto nacional como local.

Justificación

El presente proyecto responde a una necesidad latente en la denominación IBM, de la inclusión de la mujer en el liderazgo denominacional, circuital y pastoral.

Reconociendo la ardua labor ministerial que ha estado desempeñando la mujer en las entrañas de la iglesia de manera humilde y desinteresada. Por los signos de los tiempos y los avances sociales y culturales que está viviendo Colombia, la denominación IBM no puede quedarse atrás ante el crecimiento y la honra que está recibiendo la mujer a nivel social.

Introducción

Antes de la década de los 50's la mujer en la sociedad colombiana estaba limitada, ya que sus prerrogativas políticas eran restringidas tanto por la Constitución Política de 1886 como por el Estado colombiano, por lo cual la mujer no podía ejercer el derecho al sufragio y tampoco podría acceder a cargos públicos. El acceso a la universidad por parte de las mujeres era altamente restringido, salvo algunas provenientes de la clase alta. Solo a partir del 4 de marzo 1955 se expide la cedula a

las mujeres y el 1 de diciembre 1957 por primera vez la mujer ejerce el derecho al sufragio.¹⁶⁷ A partir de estos acontecimientos políticos la mujer fue asumiendo un lugar destacado en la vida académica, profesional y política, por tanto comenzó a ser generadora de ingresos económicos en el hogar.¹⁶⁸

La participación activa que tiene la mujer hoy en el campo empresarial, en la vida académica, en el ejercicio político, en la vida comunitaria es una consecuencia lógica que se desprende de los acontecimientos de 1955 y 1957. La mujer ha sabido ganarse un espacio en la vida pública, haciendo contribuciones muy significativas al desarrollo socio-económico- político del país; esta realidad sociológica puede ser un gran indicador de los importantes aportes que la mujer puede hacer a nivel eclesial.

El concepto de la mujer en la iglesia, no era muy diferente al que tenía la sociedad hace 50 años, sin embargo, la mujer no quedó aislada ante el llamado del Señor a ejercer la Gran Comisión. La mujer siempre ha trabajado fuertemente por la formación de una iglesia sólida y empoderada (vea el capítulo 2 de la presente investigación). A pesar de la opresión que se ha ejercido para no dejar surgir a la mujer, ella ha optado por continuar sirviendo ministerialmente en el lugar donde le permitan hacerlo.

Si bien es cierto que el papel de la mujer en la iglesia ha sido limitado, se hace indispensable reconocer que la mujer ha estado desempeñando una labor importante en medio de la comunidad eclesial. La mujer en la iglesia ha ejercido ministerio en educación cristiana, diaconado, evangelismo, intercesión, liderando a otras damas, entre otras cosas (para mayor información vea el capítulo 2). Sin embargo, en algunos

¹⁶⁷ Luis Rodríguez et. al, *Historia de Colombia: Todo lo que hay que saber*. (Bogotá: Prisa ediciones, 2011), 281.

¹⁶⁸ Rodríguez et. al. *Historia de Colombia*, 281.

ámbitos eclesiales, a la mujer no se le ha permitido desarrollar sus dones de manera más amplia, por ejemplo: no se le ha ordenado como pastora, no se le ha permitido ser líder de la denominación, como presidenta de circuitos, o incluso presidenta de la denominación. Ahora bien, si la sociedad ha ido cambiando el concepto que tenía en torno a la mujer y sus capacidades laborales y cognitivas, la pregunta que surge es, ¿por qué la denominación IBM no ha permitido que el ministerio de la mujer sea ejercido de manera amplia y remunerada?

Delimitación del proyecto

El proyecto comenzará reuniendo la asamblea de pastores de la denominación en un sínodo en la ciudad de la Paz, Cesar, en la sede de la denominación; en dicho encuentro se profundizará sobre el ministerio y liderazgo de la mujer en la historia. El proyecto fue creado pensando inicialmente en la denominación IBM, viendo la necesidad de inclusión de la mujer sin embargo si es de utilidad para alguna iglesia o denominación que esté en el proceso de inclusión de la mujer podría ser pertinente.

Marco metodológico

Por ser el tema del liderazgo de la mujer un tema tan sensible en algunas entidades o instituciones se hace más que pertinente llevar a cabo el proyecto de manera progresiva/gradual; la intención no es imponer, sino reconocer con sabiduría el liderazgo que Dios ha otorgado tanto a hombres como mujeres.

El propósito por el cual se elabora este proyecto se realizará a través del siguiente procedimiento metodológico:

1. A través de unas ponencias en el sínodo de los pastores de la denominación.
2. Por medio de un conversatorio en el mismo sínodo.
3. Mediante la presentación del perfil ministerial de la mujer.

Tipos de acción (Etapas)

Aquí se propone que la iglesia reconozca el ministerio de la mujer de manera amplia y remunerada, permitiéndole ejercer el ministerio al que Dios la llamó.

Etapas del proyecto

El proyecto está concebido para ser desarrollado en 6 etapas:

1. Sínodo con los pastores de la denominación.
 - A. Evaluación del ministerio que ha desempeñado la mujer en la historia.
 - B. Elaboración del perfil ministerial de la mujer.
 - C. Realización de la lista de los cargos que se le otorgaría.
 - D. Selección de grupo de apoyo.
2. Concientización del ministerio femenino con los líderes circuitales
3. Convocatoria, análisis y aprobación del ministerio femenino.
4. Celebración del nombramiento de la mujer en el sagrado ministerio.
5. Acompañamiento pastoral por mínimo 3 años.

La investigadora le propone de manera respetuosa a las directivas de la denominación IBM que consideren la inclusión de la mujer en el clero mayor, es decir, que la mujer sea tenida en cuenta para ser nombrada como pastora ordenada y para que pueda ejercer liderazgo ministerial, circuital y denominacional. La investigadora propone que se le abran espacios ministeriales a la mujer donde pueda ejercer su llamado de manera amplia y remunerada, teniendo en cuenta que tanto hombres como mujeres han sido llamados por Dios para ejercer el sagrado ministerio. Pablo le recuerda a Timoteo que “El obrero es digno de su salario.”¹⁶⁹ Por ende, la mujer que trabaja tiempo completo en la obra del Señor es merecedora de una bonificación por su

¹⁶⁹ 1 Timoteo 5:18.

esfuerzo y entrega en el servicio. Así, entonces, el presente proyecto se propone plantear el proceso que debe seguir la denominación para llegar a la ordenación de la mujer al sagrado ministerio.

Factibilidad

La realización de este proyecto se podrá llevar a cabo si y solo si:

A. Se considera que las Escrituras proveen un amplio marco conceptual para estimar que tanto hombres como mujeres pueden ser llamados por Dios a cumplir el honroso ministerio.

B. El liderazgo pastoral masculino considera y acepta que Dios también llama y capacita mujeres.

C. La denominación y cada pastor e iglesia aportante económicamente están dispuestos a invertir en la realización de este.

Desarrollo de las etapas del proyecto.

1. Sínodo. Tema: La mujer como coadyuvante de la extensión del Reino de Dios. El sínodo tendrá lugar para tres conferencias, en primer instancia se expondrá, *el liderazgo de la mujer en el Antiguo Testamento*, posteriormente *la mujer y su ministerio en el Nuevo Testamento* y terminando con *la comisión de la mujer en la actualidad*.

Comprendiendo la amplia diversidad de pensamiento al interior de la denominación en torno al liderazgo de la mujer, se hace necesario propiciar un espacio donde los pastores den a conocer su postura y sus argumentos para así aclarar dudas y crear un espacio apropiado para la ejecución del proyecto. Posterior a esto en colaboración con todos los pastores reunidos se elaborará el perfil de la mujer ministra del Señor, es decir, qué características y cualidades debe tener dicha sierva para pretender el nombramiento de pastora. El paso a seguir será hacer una lista de los cargos ministeriales que puede llegar

a desempeñar una mujer nombrada, es decir, si puede ser presidenta denominacional o circuital, si puede ser pastora encargada de una iglesia, misionera etc. Por último se nombrará un grupo de apoyo cuya función será ejercida en los próximos pasos del proyecto.

2. Reunión con líderes de zonas: Lo próximo a hacer será darle a conocer a los líderes circuitales lo acordado en el sínodo, para ello en primer instancia se mostrará el ministerio de la mujer en la historia y sus bases bíblicas, y posteriormente se mostrará el proceso que se está llevando a cabo para el reconocimiento del ministerio de la mujer. En dicha reunión se dará a conocer el perfil de la mujer ministra desarrollada en el sínodo, la lista de los cargos que la mujer podría desempeñar y el grupo que va a estar a cargo de la ejecución del proyecto.

3. Convocatoria, análisis y aprobación. Posterior a la reunión con los líderes de las diferentes zonas, se abrirá la convocatoria de las mujeres esposas de pastores o solteras, con sus hojas de vidas, que cumplan con los siguientes requisitos:

- Fotocopia de los estudios realizados: reconociendo que un ministro de Dios que usa con responsabilidad las Escrituras debe haber sido capacitado y por lo menos tener un técnico en teología.

- Años en el ministerio: historia de cómo fue llamada por Dios y del ministerio que ha estado desempeñado desde entonces.

- Testimonio firmado por la junta de la iglesia a la que pertenece y de 3 hermanos de la congregación.

Luego de la obtención de los papeles, la junta analizará la hoja de vida de cada mujer, para aprobar el nombramiento de una mujer es necesario que esta cumpla con los siguientes requisitos:

- Mujer intachable de buen testimonio: para ellos se hará una visita a la congregación donde pertenece.
- Capacitada en el estudio de las Escrituras.
- Evidencias de un ministerio sabio y guiado por Dios.
- La lista de las mujeres que aprobaron el filtro pasarán a las manos de la directiva de la denominación quienes firmarán un acta donde aprueban el correcto procedimiento de grupo de apoyo.

4. Nombramiento. Después de dicho proceso, se le dará a conocer a las mujeres el resultado de la evaluación de su ministerio y se iniciará el proceso de nombramiento del ministerio de la pastora. Para ello, el grupo que ha estado acompañando el proceso, organizará en cada iglesia donde se encuentre una mujer que será nombrada un evento especial, donde se haga público el nombramiento y donde se le haga un reconocimiento a la labor que ha estado desempeñando.

5. Acompañamiento. Cada pastor necesita ser acompañado y tener un mentor que lo acompañe en el proceso de formación y crecimiento integral de su ministerio, por ello se le asignará a cada mujer nombrada un mentor que la acompañe por mínimo un periodo de 3 años, y donde haya reuniones periódicas.

La mujer ordenada como ministra debe cumplir unas responsabilidades por ser figura visible y de autoridad para la iglesia y la denominación.

Responsabilidades de la ministra ordenada: Recordar que su valor está sujeto a lo que Dios ha dicho de ella y que este no depende de lo que dicte la sociedad, o lo que el mundo circundante diga. El valor de la mujer le fue otorgado en el mismo momento de su creación, donde Dios reconoció su esencia y le dio alta estima.¹⁷⁰

¹⁷⁰ Fernando Mosquera, “Los retos del ministerio de la mujer de hoy” (conferencia, *congreso de damas*, Iglesia Hermanos Menonitas, Jerusalén, noviembre de 2009), 4.

Promover en medio de un ambiente machista el cambio del concepto que se tiene de la mujer.¹⁷¹ La mujer debe ser vista como persona y como ser, con cualidades valiosas e inocultables, como su belleza, su virtud, lo sensible y sabia, su capacidad de ver riesgos y prevenirlos, su indefensión y deseo de ser protegida y amada, por tal motivo, la mujer debe reflejar que es imagen y semejanza de Dios. “Parte del reto de la mujer está encaminado a enseñarle al varón a rediseñar la manera como contempla y percibe a la mujer”.¹⁷²

Ser ejemplo llevando un estilo de vida intachable que reverencia a Dios con sus acciones y palabras. La mujer que demuestre tal comportamiento irreprochable podrá enseñar con su vida a otras personas que necesiten ser corregidos, exhortados y animados.¹⁷³ La mujer Deberá seguir sostener su hogar, criando a sus hijos en la Palabra, cuidando a su esposo y siendo referente para otras mujeres con el cuidado de su hogar.¹⁷⁴

¹⁷¹ Mosquera, “Los retos del ministerio de la mujer de hoy”, 5.

¹⁷² Mosquera, “Los retos del ministerio de la mujer de hoy”, 6.

¹⁷³ Mosquera, “Los retos del ministerio de la mujer de hoy”, 7.

¹⁷⁴ Mosquera, “Los retos del ministerio de la mujer de hoy”, 8.

Conclusiones

Por lo antes observado se puede concluir que:

La Biblia proporciona un marco conceptual por el cual es posible entender el ministerio honroso que desempeña la mujer en la historia de la salvación y en la extensión del Reino de Dios. A diferencia de lo que se ha argumentado en algún momento de la historia donde se creía que la Biblia era machista, la investigadora pudo observar que la Biblia aprueba, honra y promueve el ministerio de la mujer.

En el Antiguo Testamento hay historias de mujeres que fueron elegidas por Dios para desempeñar una misión divina. Mujeres que hacían parte de la promesa de Dios, damas que arriesgaron su vida para salvaguardar la vida del remanente del Señor, féminas líderes que profetizaban las palabras del corazón de Dios, reinas que amaron profundamente al pueblo de Dios y que no temieron arriesgar su existencia, por el beneficio de un bien mayor.

El Nuevo Testamento expone casos de mujeres ilustres que tenían iglesias en sus casa, damas que por medio de su fe en Jesús propiciaron que toda su nación conociera al mesías redentor, mujeres entregadas a la oración y al servicio. Dichas mujeres procuraban con todas sus fuerzas que el Reino de Dios fuera conocido a donde quiera iban, misioneras que no temían en dejarlo todo por llevar las buenas nuevas. Mujeres a las que el apóstol Pablo reconoce como siervas y líderes.

Los pasajes donde el apóstol Pablo le pide a la mujer que guarde silencio en la congregación y que se sujete, no son pasajes doctrinales. 1 Timoteo 2:11-12 y 1 Corintios 14:34 deben comprenderse en el contexto de la iglesia a la que el apóstol le está escribiendo. Pablo les habla a mujeres que no se sujetaban a la autoridad y que querían implementar prácticas paganas al interior de la iglesia.

Las vidas y testimonios de mujeres que han dedicado su vida al servicio del Señor de manera completa y desinteresada revelan la bondad y el don de servicio innatos en la esencia de la mujer.

La mujer en el mundo ha desempeñado una labor indispensable en el trabajo social, en la academia y en el interior de la iglesia en lo que se le ha abierto espacios ministeriales, como diaconisa, líder de damas, niños, etc.

La mujer en la historia de la iglesia en Colombia ha trabajado en donde se le ha permitido, desde el ministerio social ha ejercido impacto en orfanatos, desplazados por la violencia, hospitales; desde la educación cristiana ha formado a niños y niñas en los principios evangélicos, desde la iglesia ha sostenido el ministerio femenino, motivando a otras mujeres a amar a Dios y a su familia, también ha llevado las cargas de la iglesia sobre sus rodillas y el dar a conocer a otros sobre la evangelización.

La mujer en Colombia ha continuado sirviendo a pesar de la falta de oportunidades y de las puertas que se le han cerrado. La mujer se ha mantenido fiel a Dios desempeñando su ministerio de manera oculta pero reconociendo que su trabajo en la obra del Señor no es en vano.

La mujer, por ser agente coadyuvante de la extensión del Reino de Dios entre los hombres a partir de las diferentes denominaciones en general y de las iglesias locales en particular, debe ser vista por las organizaciones eclesiales como un miembro integral e infaltable en el clero, tanto denominacional como local para lograr el desarrollo más amplio y más cosmovisional de las iglesias locales; por tanto, la mujer debe hacer todo lo moral, profesional y ministerialmente posible por desarrollar sus dones y ministerios de manera libre, honrosa y remunerada, para lo cual debe adquirir todas las cualificaciones académicas, profesionales y ministeriales para que su ministerio sea

altamente eficaz y contribuya a la extensión y promoción del Reino de Dios en la tierra y así el nombre el Señor sea glorificado.

Referencias

Aragüés, Alegre et al. *Personajes del Antiguo Testamento*. Acción social católica, vol.1.

Zaragoza: Verbo Divino. 1998.

Andiñach, Pablo. *El libro de Éxodo*. Salamanca: Sígueme, 2006.

Baldwin, Joyce. *Génesis 12-50*. Comentario Antiguo Testamento Andamio, vol. 2.

Barcelona: Libros desafío, 1986.

Banks, Robert. *La idea de comunidad de Pablo*. Trad. de José Septién. Barcelona: Clie,

1994.

Blomberg, Craig. *Comentario bíblico con aplicación 1 Corintios*. Miami: Vida, 2012.

Caicedo, Pedro. “Aimee Semple Mcpherson y su legado a la iglesia cristiana cuadrangular en Colombia”. Tesis de pregrado, Seminario Bíblico de Colombia, 2004.

Carrillo, Salvador. *El evangelio según San Juan*. Estella: Verbo Divino, 2010.

Cunningham, Loren y David Hamilton. *¿Por qué no la mujer?* Seattle: Jucum, 2003.

Digital Library. *María Pilar Aquino*.

<http://digital.library.upenn.edu/women/aquino/biography.html> Último acceso 20 de septiembre de 2016.

Doug, Heidebrecht. “Reading 1 Timothy 2:9-15 in its literary context”, *ATLA* 33, n.º 2 (2004): 171-184

Dufour, Xavier. *Lectura del Evangelio de Juan*, vol. 1. Salamanca: Sígueme, 1993.

Gallazzi, Sandro. *Ester*. Trad. de David y Ethel Delgado. Buenos Aires: La Aurora, 1989.

Gómez, Isabel et al., *Relectura de Lucas*. Bilbao: Desclée de Brouwe, 1998.

Hernández, Lucía. “La mujer en el Antiguo Testamento”. *Cuestiones teológicas* 34, n.º

81 (2007) 227–235.

<https://revistas.upb.edu.co/index.php/cuestiones/article/view/504/450>.

Hodge, Charles. *Comentario de 1 Corintios*. Trad. de José Blanch. Barcelona:

Romanya/Valls, S.A, 1969.

Iglesia Cristiana Cuadrangular Distrito Andino.

http://iccdistritoandino.com/Biografia_Aime_Semple_Mcpherson.html. Último

acceso 9 de febrero de 2016.

Iglesia cuadrangular de Puerto William, Chile. *Biografía de Aimee Semple Mcpherson*.

http://www.victorycruises.com/aimee_mcpherson2.html 3 de junio del 2004.

Joly, Edward. *La madre Teresa “lo hacemos por Jesús”*. Trad. de Joaquín Perruca.

Madrid: Palabra, 1987.

Lamorte, Andrés. “Profeta, profecía”, en *Diccionario de Teología*, ed. Everett Harrison,

492-493. EE.UU: Libros Desafío, 2002.

Maalouf, Jean. *Escritos esenciales, Madre Teresa*. Trad. de Ramón Díaz. Bilbao: Sal

terrae, 2001.

Motyer, Alec. *Éxodo*. Vol. 3. Barcelona: Libros Desafío, 2005.

Mosquera, Fernando. “Los retos del ministerio de la mujer de hoy”. Conferencia,

Congreso de damas, Iglesia Hermanos Menonitas, Jerusalén, noviembre de

2009.

Osiek, Carolyn, Margaret MacDonald y Janet Tulloch. *El lugar de la mujer en la iglesia*

primitiva. Salamanca: Sígueme, 2007.

Omanson, Roger. “The Role of Women in the New Testament Church”, *ATLA* 83, n.º

16 (1986): 15-25.

Padilla, René, Moisés Silva y Luciano Jaramillo, *Comentario bíblico iberoamericano*.

Buenos Aires: Kairós, 1998.

Peña, Ángel. *Madre Teresa de Calcuta, Madre de los pobres*. Lima: s.f.

Renaud, Bernard. “La alianza en el corazón de la Torá”. *Cuadernos Bíblicos* 41, n.º 143 (2009): 1-76. <https://adelmovd.files.wordpress.com/2015/05/renaud-bernard-cuadernos-biblicos-143-la-alianza-en-el-corazon-de-la-tora.pdf>.

Rodríguez, Luis et. al. *Historia de Colombia: Todo lo que hay que saber*. Bogotá: Prisa ediciones, 2011.

Schütz, Arnold. “Juicio, Juez”. En *Diccionario de teología*, ed. Everett Harrison, 341. Grand Rapids: Libros Desafío, 2002.

University of San Diego. *Department of Theology and Religious Studies*.

https://www.sandiego.edu/cas/theology/faculty-and-staff/biography.php?profile_id=173 último acceso 20 de septiembre de 2016.

Vílchez, José. *Rut y Ester*. Estella, Navarra: Verbo Divino, 1998.

Villa, Ana. “Jesús y las mujeres: encontrarlo, seguirlo, ser sus testigos”. Conferencia presentada en el congreso, *Asamblea General del Centenario de la Unión Mundial de Organizaciones Femeninas Católicas*, Jerusalén, 6 de octubre de 2010.

Wilcock, Michael. *Jueces*. Comentario Antiguo Testamento. Vol. 8. Barcelona: Andamio, 1992.

Wipf and Stock Publisher. *Elsa Tamez*,

<http://wipfandstock.com/author/view/detail/id/9210/>, 19 de septiembre de 2016.